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Дорогие друзья!
Вот и пришел к завершению пре-

красный праздник творчества и ве-
ликой нашей дружбы. Он порадовал
нас яркими выступлениями, при-
ятными событиями. Подарил встре-
чи с любимыми артистами и открыл
новые таланты.

Думаю, что нынешний «Славян-
ский базар» надолго запомнится нам
богатством идей, радостью общения
и исключительно разнообразной
программой.

От всей души хотел бы поздра-
вить всех поклонников фестиваля с
пополнением Аллеи звезд. Наша Ал-

лея объединяет кумиров разных по-
колений и служит символом культур-
ной преемственности.

Сегодня здесь стало на одну звез-
ду больше — она принадлежит вы-
дающемуся исполнителю, выдаю-
щемуся композитору и просто пре-
красному человеку Поладу Бюль-
бюль–оглы. Пусть же этот проект из
года в год обогащается новыми име-
нами и наша Аллея превращается в
настоящую Площадь звезд.

Конечно, самые теплые поздрав-
ления — победителям и призерам пе-
сенных конкурсов среди взрослых и
детей.
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ОДНИМ СЛОВОМ

ЗАПРЕТ. Вводится запрет на рек-■
ламу «зонтичных брендов» про-
изводителей алкоголя и табака.
Реклама, сходная с рекламой алко-
гольных напитков, не допускается
в местах, где запрещается разме-
щение рекламы алкогольных на-
питков.

ПРОТЕСТ. Соглаше-■
ние между прави-
тельством Греции и
Еврогруппой вызва-
ло волну протестов
в Афинах и других
городах. Противни-
ки компромисса с
Брюсселем и сто-
ронники выхода
Греции из еврозоны сожгли флаг
правящей партии СИРИЗА перед
зданием парламента.

ПЛАН. В Вене завершился много-■
летний переговорный процесс
между «шестеркой» и Тегераном
по урегулированию иранской
ядерной проблемы. Стороны при-
няли совместный план действий,
состоящий из основного докумен-
та и пяти технических предельно
конкретных приложений.

По сообщениям информационных агентств.

Выступление
Президента
на церемонии
закрытия XXIV
Международного
фестиваля искусств
«Славянский базар 
в Витебске»

Г
лавный избирательный марафон набирает
ход. Создан внебюджетный фонд Цент р -
избиркома, в который пойдут добровольные
перечисления денежных средств организа-
ций, обще-

ственных объ-
единений и граж-
дан. Кипит подго-
товительная ра-
бота за рубежом
— в наших по-
сольствах и кон-
сульствах.

Вчера в Цен-
тризбирком по-
ступила первая
заявка на регистрацию инициативной группы по
выдвижению кандидатом в Президенты Алексан-
дра Лукашенко. Ее руководителем выступил пред-
седатель Федерации профсоюзов Михаил Орда.
Сегодня представители оценочной миссии Бюро
по демократическим институтам и правам челове-
ка Организации по безопасности и сотрудничеству
в Европе (БДИПЧ ОБСЕ) встретятся с руковод-
ством ЦИК. А послезавтра истечет и срок подачи
заявлений в Центральную комиссию на регистра-
цию инициативных групп по сбору подписей для
выдвижения кандидатов.

После того как 30 июня Парламент назначил да-
ту президентских выборов, Председатель Цен-
тризбиркома Лидия Ермошина выразила надеж-
ду, что избирательная кампания этого года будет
«не скучной, не сонной — но без ненужных потрясе-
ний». Впрочем, о конкретике тогда говорить еще
было рано. Руководитель ЦИК лишь отметила, что
Центральная комиссия рассчитывает на десять
инициативных групп — исходя из этой цифры под-
готовлено количество листов, достаточное для
сбора необходимых 100 тысяч подписей.

ПУЛЬС   ВЫБОРОВ

Инициативная 
группа № 1

Праздник,
который с нами

В
украинском военном
конфликте, все еще
очень далеком от разре-
шения, появился новый
драматический сюжет:

откроет ли радикальная вое-
низированная организация
«Правый сектор» второй
фронт против киевских вла-
стей? Впрочем, проблема
превращения героев войны в
обычных бандитов касается
не только Киева, но и Москвы.

В понедельник части под-
разделений «Правого секто-
ра» по приказу главы органи-
зации Дмитрия Яроша стали
отходить из зоны антитерро-
ристической операции в Дон-
бассе, чтобы принять участие
в бессрочном митинге возле
здания администрации пре-
зидента Украины, сообщают
СМИ со ссылкой на вое -
начальников ДНР.

ЗЛОБА   ДНЯ

Как отличить героев от бандитов
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Дорогие лауреаты, пусть ус�
пех на таком престижном пер�
венстве станет для каждого из
вас важной ступенькой к широ�
кому признанию. Я надеюсь, од�
нажды и ваши имена украсят эту
прекрасную Площадь звезд.
Кстати, места для вас там много,
и эти места уже для вас зарезер�
вированы.

Победа в таком непростом
состязании — это серьезная заяв�
ка на будущее. В условиях кон�
курсной борьбы человек прояв�
ляет не только яркость своего да�
рования, но и силу своего харак�
тера.

Я, правда, по телевидению,
но это все воочию наблюдал. Си�
ла характера, прекрасное веде�
ние по крайней мере конкурс�
ной программы... Да, можно им
поаплодировать. Словом, молод�
цы!

Дух соперничества присущ
человеческой природе. В антич�
ной Греции люди соревновались
в спорте и искусстве на аренах
Дельфийских и Олимпийских
игр. Мы это хорошо знаем.

Древние тогда осознали —
состязательность народов и госу�
дарств пусть лучше проявляется
в спортивных и творческих со�
ревнованиях, а не в военных кон�
фликтах, которые, к сожалению,
происходят и в двадцать первом
веке.

Масштабные творческие про�
екты, конкурсы играют исклю�
чительно важную роль в укреп�
лении дружбы между народами.
Помогают людям разных нацио�
нальностей и культур лучше по�
нять друг друга.

Ведь когда говорят музы, хо�
телось бы, чтобы пушки молча�
ли.

«Славянский базар в Витеб�

ске» называют летней культур�
ной Олимпиадой.

Он уже зарекомендовал себя
как место, где музыканты, худо�
жники, артисты и ценители ис�
кусства знакомятся с новыми
тенденциями и творческими на�
ходками со всех концов земного
шара. Здесь люди понимают, как
многое сближает всех нас и как
нужен нам мир.

Витебский фестиваль ис�
кусств приобретает особое зна�
чение в деле укрепления мира и
взаимопонимания между страна�
ми и народами.

И вот я говорю — мир, мир,
взаимопонимание. Вы знаете,
это не на злобу дня, мы много
десятилетий тому назад именно
это определили главным. И кто
бы мог подумать, что мы сегодня
будем так актуальны в нашем
славянском мире. Поэтому мир,
мир и еще раз мир. И вот это
действо... И вот это творческое
действо, где не только мы, пред�
ставители славянских народов,
ядро славянства, наши соседи,
но и многие–многие из других
стран, далеких континентов, а
всего сорок две страны принима�
ют участие в этом фестивале,
никогда в истории такого еще не
было, в прошлом году где–то бы�
ло, по–моему, около тридцати,
сорок два государства, и поверь�
те, мы сделаем все, чтобы не со�
рок два, а сто сорок два государ�
ства были здесь, на этой миролю�
бивой земле.

И у нас для этого все есть.
Наша Беларусь все увереннее
становится центром не только
политического, но и культурного
международного диалога. Мы —
центр Европы, кстати, вот он
здесь, рядом с Витебском, гео�
графический центр Европы. И
мы свято должны хранить эту
древнюю продвинутую европей�

скую цивилизацию. И кому, как
не нам, находясь в центре Евро�
пы, отвечать за эту цивилиза�
цию, чтобы она была настоящей,
чтобы она была не деланной,
чтобы она не рисовалась в сред�
ствах массовой информации, а
чтобы она была так, как было в
этот год на «Славянском база�
ре».

Об этом говорит и тот факт,
что на заседании совета директо�
ров Всемирной ассоциации фес�
тивалей ее руководителем из�
бран наш директор «Славянско�
го базара». И это несомненный
успех не только Беларуси, всех
нас, «Славянского базара» успех.

Я поддерживаю инициативу
о размещении штаб–квартиры
Всемирной ассоциации фестива�
лей в городе Витебске.

Дорогие друзья!
Правда, иногда и от скепти�

ков мы слышим вопрос: «Зачем
каждый год такой проводить
масштабный фестиваль, фо�
рум, как «Славянский базар», а
еще и поддерживать его финан�
сово?»

Отвечу. Во–первых, мы по�
стоянно должны заботиться о
продвижении нашей славянской
культуры, ее интеграции в миро�
вое пространство.

Хотите параллель, я вам могу
привести, если кто–то думает,
что вот мы, славяне, мы и так
уже свое место заняли и все о
нас знают, все будет идти как по
накатанной колее.

Кто бы мог подумать, что
буквально через несколько де�
сятилетий после кровопролит�
ных Второй мировой и Великой
Отечественной войн для нас
может встать вопрос защиты
нашей Победы. Кто бы мог по�
думать, что нас поставят —
многие уже сегодня — на одну
доску с фашизмом, что якобы

Советский Союз когда–то развя�
зал войну. Кто бы мог поду�
мать, что спустя несколько де�
сятилетий при живом поколе�
нии победителей у нас хотят от�
нять эту Победу.

Мы слишком самоуспокои�
лись. Мы слишком думали о том
и радовались, что мир будет та�
кой, как мы хотим. Вот как в на�
шей империи тогдашней, я в хо�
рошем смысле это говорю, заду�
мано, так будет все идти. Нет!
Если мы не боремся за свое мес�
то под солнцем, мы обязательно
его потеряем. Более того, мы
столкнемся с теми конфликта�
ми, которые уже происходят у
нас на земле.

Поэтому мы должны ценить
свое искусство, свою культуру в
широком смысле этого слова и
продвигать ее на все континен�
ты, как это делает «Славянский
базар». Это во–первых.

Во–вторых, мы не имеем пра�
ва лишать сотни тысяч поклон�
ников, я скажу, миллионы лю�
дей, телезрителей возможности
окунуться в неповторимую атмо�
сферу этого прекрасного празд�
ника.

Ну, говорят о деньгах, хотя
это и важное условие, но не глав�
ное мерило для подобных меро�
приятий. Тем более в этом году
многое сделано для того, чтобы
фестиваль вышел на самоокупае�
мость. Более того, уже скажу вам
откровенно, что мы практически
из государственного бюджета в
этом году фестиваль не финан�
сировали. Спасибо всем тем доб�
рым людям, меценатам, которые
вложили средства в этот прекра�
сный праздник.

Ну и вообще, знаете, когда
говорят: «Ну а зачем это, зачем
вот это, фестиваль и так далее»,
знаете, параллель проведу, тогда
можно сказать: «Слушайте, а за�

чем убирать хлеб с полей? Ну за�
чем вот?» Так и здесь.

Ведь приезжают творческие,
ранимые люди, которые нужда�
ются в поддержке, талантливые
люди, таланты надо поддержи�
вать и платить, и платить нема�
ло, чтобы эти таланты блистали
и нас радовали. Поэтому это
сродни уборке хлебов, это их
жатва, это они приходят сюда,
чтобы нас радовать.

И если будут такие фестива�
ли, а мы договорились, что как
председатель — страна фестива�
лей, и наш председатель сейчас
руководитель фестивального
движения, мы должны в Европе
не только сделать максимум,
чтобы фестивали существую�
щие, особенно на европейском
континенте, были не хуже «Сла�
вянского базара» и чтобы наши
люди, наши славяне, белорусы,
россияне, украинцы, наши сосе�
ди–славяне участвовали в этих
фестивалях, показывали себя и
побеждали в конкурсах.

Сегодня мы говорим спасибо
прекрасному гостеприимному
Витебску, который уже в 24–й
раз принимает у себя этот фес�
тиваль.

За эту долгую и богатую ис�
торию на нашей земле объедини�
лись традиции разных народов и
достижения многих–многих по�
колений. И давайте сегодня по�
благодарим всех, чей труд, от�
ветственное отношение к делу
дарят нам этот замечательный
праздник.

Сегодня мы не прощаемся с
любимым фестивалем. Сегодня
мы даем старт подготовки ново�
го конкурса для нового поколе�
ния мастеров эстрады, и не толь�
ко эстрады.

Старт для начала серьезных
репетиций тем, кто мечтает по�
корить эти сценические площад�
ки в следующем году.

Я хочу пожелать вам всем
удачи, мира и добра!

И до встречи на юбилейном,
двадцать пятом Международном
фестивале искусств «Славян�
ский базар» на этой прекрасной
витебской земле!
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Насколько оправдались эти
прогнозы и наблюдается ли
«групповая активность» две не�
дели спустя? Учтем, что вчера
документы подала лишь первая
инициативная группа. Секре�
тарь Центризбиркома Николай
Лозовик ничего удивительного
в этом не видит:

— Дело в том, что вне зави�
симости от дня подачи докумен�
тов начать свою деятельность
инициативная группа сможет не
раньше 23 июля. А потому и нет
смысла спешить. В последние
дни перед концом срока подачи
документов будущие инициа�
тивные группы проверяют под�
готовленные ими для Централь�
ной комиссии документы, систе�
матизируют их, исключают не�
точности. Так что вот–вот нач�
нется.

Сколько их будет всего —
покажет время. Исходя из опы�
та предыдущих избирательных
кампаний, Николай Лозовик ви�

дит следующую закономер�
ность: обычно 5 — 6 претенден�
тов на статус кандидата предс�
тавляют собой политиков, отве�
тственно подходящих к выбо�
рам. И примерно столько же по�
является неожиданных кандида�
тов, цель которых, скорее, пиар
их бизнеса или творчества,
иногда эпатаж публики, но не
стремление взять ответствен�
ность за судьбу страны.

Так что и нынешняя кампа�
ния обещает быть интересной. В
скором времени все мы в этом
сможем убедиться. Другое дело,
что «парад кандидатов», уже

фактически стартовавший в ин�
тернете, вызывает неприкрытый
общественный скепсис. Как вы�
разился один из политиков по
отношению к своим коллегам,
«они вместо сбора подписей бу�
дут переписывать телефонную
книгу». Но такие «переписчи�
ки» обречены уже на начальном
этапе — Центризбирком к про�
верке документов относится
весьма тщательно. Завершиться
же регистрация инициативных
групп должна не позднее 22 ию�
ля.

Максим ОСИПОВ.
osipov@sb.by

Инициативная
группа № 1

К СВЕДЕНИЮ

Вчера стало известно, что миссию наблюдателей от СНГ на наших прези�
дентских выборах возглавит Председатель Исполнительного комитета —
исполнительный секретарь СНГ Сергей Лебедев. Он, кстати, уже отпра�
вил приглашения в страны Содружества с просьбой участвовать в выбо�
рах в качестве наблюдателей от СНГ. Господин Лебедев заверил: миссия
сохранит объективный и непредвзятый подход.

●● Пульс выборов
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Цена на нефть, продержавшись
несколько месяцев на уровне вы�
ше 65 долларов за баррель, опять
рванула вниз, добавив неопреде�
ленности в сложную и без того
экономическую повестку. Амери�
канские эксперты уже успели усмо�
треть в нынешнем падении долгосро�
чный тренд и предрекают его про�
должение. Так ли?

Ни одна вещь на свете не
стоит больше, чем за нее гото�
вы платить. Даже несмотря
на острую потребность сов�
ременного цивилизованного мира в энер�
гоносителях, это утверждение, как пока�
зывает опыт последнего года, верно и в
отношении нефти. Привыкнув к стабиль�
но высоким ценам на нее, мы, кажется,
уже стали забывать, что цена на любой ак�
тив всегда определяется балансом спроса
и предложения, и сейчас он складывается
далеко не в пользу стран — экспортеров
углеводородов.

Глобальным фактором, приведшим к
такой ситуации, можно назвать четкую
тенденцию к снижению энергоемкости
мировой экономики. Последние годы, не�
смотря на стабильный рост совокупного
валового продукта, потребление энергии
остается на прежнем уровне. К тому же с

каждым годом все меньшую долю в нем
занимает ископаемое топливо: Европа
постоянно ищет альтернативные исто�
чники энергии и, надо сказать, доби�
лась в этом определенных успехов.

Еще более активно способству�
ют снижению цены барреля США.
Начало разработки сланцевых мес�
торождений в Новом Свете называ�
ют одной из ключевых причин про�
шлогоднего падения. Наблюдавшее�
ся с 70–х годов прошлого века со�
кращение добычи в Америке сме�
нилось бурным ростом и привело к

обвалу мировых цен на энергоносители.
Нынешнее снижение тоже без них не
обошлось: добыча сланцевой нефти, став�
шая убыточной в феврале, снова активи�
зировалась при 60 долларах за баррель.
Судя по всему, в ближайшее время эта
технология станет ограничительным фак�
тором, не дающим ценам на «черное золо�
то» подняться.

А тут еще и вести с востока. В Китае
кризис фондового рынка. Сам по себе он
не несет большой угрозы: подобные собы�
тия регулярно происходят по всему миру.
К тому же китайское правительство ак�
тивно участвует в разрешении кризиса.
Опасения, вызываемые параллелями с ав�
густом 1998 года, когда в результате обва�

ла на биржах Юго–Восточной Азии нефть
продавалась по 8 долларов за баррель, что
спровоцировало дефолт в России, беспоч�
венны. Цены пока отстоят далеко, да и
россияне лучше подготовлены: у них в за�
кромах пока хватает резервов.

Вопрос в другом: экономика Поднебе�
сной, много лет служившая мировым ло�
комотивом, ныне перестала демонстриро�
вать двузначные темпы роста. В прошлом
году прирост ВВП составил 7,4%. В этом
году прогнозируется еще ниже — около 7,
причем западные эксперты называют эту
оценку завышенной. А ведь Китай многие
годы был и остается крупнейшим импор�
тером нефти, чем способствовал значи�
тельному росту спроса на нее и как ре�
зультат цен.

Сохранить стоимость барреля на пре�
жнем уровне могло бы помочь одновре�
менное снижение поставок на мировой
рынок странами–производителями. Имен�
но с этой целью в свое время создавалась
ОПЕК. Несколько раз в течение прошлого
века этой организации удавалось обуздать
падающие цены, а в первой половине 70–х
— вызвать бурный рост. Однако нынче
влияние стран — членов ОПЕК на миро�
вой рынок сократилось, к тому же осуще�
ствлению картельного сговора препятст�
вует взаимное недоверие. Ведь в большин�

стве стран — экспортеров нефти углево�
дороды — основной источник наполнения
бюджета. В России он приносит порядка
половины всех доходов казны, в других
странах — еще больше. Следствие: в усло�
виях обвала цен поставщики стараются
компенсировать потери за счет наращива�
ния объемов. Нефтедобывающие страны
последние полгода рапортуют о рекорд�
ных объемах добычи, что, в свою очередь,
еще сильнее толкает цены вниз. Саудов�
ская Аравия к тому же такой политикой
надеется задушить сланцевых производи�
телей в США.

Что касается Беларуси, то нам в отсут�
ствие крупных залежей углеводородов,
казалось бы, стоит радоваться наметив�
шейся тенденции, однако здесь не все так
просто. Порядка трети нашего экспорта
завязано на Россию, которая сейчас пере�
живает не лучшие времена. Кроме того, в
числе крупнейших налогоплательщиков
страны — нефтеперерабатывающие заво�
ды.

Так что нефть можно с уверенностью
назвать кровью всей мировой экономики.
Однако использование ее в качестве един�
ственного фундамента для развития мо�
жет сыграть злую шутку, что мы сейчас
наблюдаем на примере России. Цена на
углеводороды зависит от слишком боль�
шого числа факторов и в критический мо�
мент легко может превратиться из надеж�
ной опоры в карточный домик, который
того и гляди рухнет.

ivan.syulzhin@yandex.ru ■ 

Хотелось бы продолжить тему
порядка в доме, поднятую в «СБ»
за 7 июля (cтатья А.Сюльжиной
«Сколько стоит чистый подъ�
езд»). Думаю, с недавних пор все
должны учесть одну важную
истину: цена чистого подъез�
да пропорциональна интен�
сивности его загрязнения.
Правда, пока в жировках
этого не видно. Но почти уве�
рен: тут вопрос времени. Не
должны жильцы платить
одинаково за уборку одного
подъезда, в котором достато�
чно только пыль смести, и
другого, где техничка мусор
мешками выносит. Проще го�
воря, больше гадим — дороже платим.
Кстати, для того, чтобы механизм рабо�
тал, оплату за уборку подъездов и лифтов
стоит выделять отдельной строкой затрат,
акцентируя внимание жильцов на то, что
побеспокоиться о состоянии жилья наша
с вами прямая обязанность. А пока с наве�
дением порядка бывает очень непросто.

Приведу конкретный пример. Есть у
нас в доме квартира, под окнами которой
периодически стали появляться пищевые
и бытовые отходы. Бардак и антисанита�

рия. Не стали терпеть. По весне с участи�
ем членов правления факт зафиксирова�
ли, составили акт, и в местные органы
гигиены и эпидемиологии направили со�
ответствующую информацию — для

проверки и воздействия. Жилищный ко�
декс обязывает гражданина содер�

жать жилище в порядке и чистоте.
И что получили в ответ? «Ответ�

ственность за содержание данной
территории несет орган, эксплуати�
рующий данный дом». То есть, по�
лучается, виноват КИЗ «Каштан», а
точнее, все остальные жильцы дома,
которые, собственно, и подняли
проблему антисанитарии, просиг�
нализировали, так сказать, в соот�
ветствующие структуры для приня�

тия мер воздействия к нарушителю. Такая
позиция возмутила. Не стали мириться.
Обратились в Могилевскую областную
прокуратуру. Только тогда органы Моги�
левского зонального центра гигиены и
эпидемиологии составили протокол и
предъявили виновнику административ�
ный штраф — 900 тысяч рублей.

Казалось бы, законность и порядок
восторжествовали. Однако следом в Мо�
гилевский областной Совет депутатов ле�
тит жалоба о нарушениях со стороны ру�

ководства обслуживающей жилой дом ор�
ганизации. Драка завязывается нешуточ�
ная, проблемой занимаются лично пред�
седатель Могилевского областного Совета
депутатов А.М.Исаченко, руководители
местных городских властей. Ценой таких
усилий навели–таки порядок. Собствен�
ник квартиры, из которой под окна летел
мусор, жилье и внутренние коммуника�
ции отремонтировал.

Но вопрос у меня как у руководителя
КИЗ остался. Зачем были все эти нервы,
жалобы и отвлечение руководителей го�
родского и областного масштаба от более
насущных и более масштабных проблем
по вопросу, решение которого не стоит
выеденного яйца? Разве кто–либо станет
спорить, что надо содержать в надлежа�
щем состоянии свое жилье и не засорять
придомовую территорию? Но кто должен
приструнить тех, кто эти нехитрые прави�
ла не хочет соблюдать? Соседи или
все–таки представители компетентных го�
сударственных органов, от слаженности и
эффективности деятельности которых
напрямую зависят и порядок возле дома,
и спокойствие жильцов. Да и поводов для
жалоб не было бы, если бы все должност�
ные лица выполняли возложенные на них
обязанности как следует, а не искали
крайнего, как было в нашем случае.

Есть и еще один аспект проблемы. В
квартире, из–за которой у нас разгорелись
страсти, проживает пожилой человек, ко�

торый в силу возраста уже не мог поддер�
живать жилье в надлежащем санитарном
состоянии. Антисанитария царила в квар�
тире не один год. За это время в жилище
по разным причинам и по несколько раз
бывали и врачи скорой медицинской по�
мощи, и участковый доктор, и инспектор
милиции. Все видели, в каких условиях
проживает одинокий пожилой человек,
но никто никаких мер не предпринимал.
Непосредственное руководство своего ве�
домства докладной запиской или рапор�
том не уведомил, те, естественно, далее
по инстанции никому ничего тоже не до�
ложили, притом что по вопросу заботы о
пожилых в стране было уж говорено–пе�
реговорено. А как показал простой при�
мер, забота–то на деле не совсем работа�
ет. Прозябает себе тихо старик, не жалу�
ется — и ладно. Никому до того нет дела.
А неправильно это. Не должно так быть.
Внимание к старикам нужно проявлять не
только на словах, но и на деле.

И еще несколько слов о позиции: ваше
жилье — вам и карты в руки. Это утопия.
Должны быть четкие правила, нормы, ме�
ры воздействия и конкретные государст�
венные службы, которые уполномочены
их применять. Только тогда все без иск�
лючения начнут относиться к своему жи�
лью и общему дому, а также к интересам
соседей с большим пониманием и уваже�
нием.

sergey_shevtcenk@mail.ru ■ 

Как следует «порадовавшись» реше�
нию Верховного суда США о легализации
однополых браков по всей стране, я вдруг
осознал смысл ловушки.

Именно сейчас, когда весь мир уходит
от утомительного института брака и разра�
батывает альтернативную систему алимен�
тов, ЛГБТ–общине, группе, остававшейся
энергичной, радостной и любящей жизнь,
разрешили жениться.

Цель понятна. Цель в том, чтобы угне�
тать их, заставить жениться и устать от жиз�
ни, в общем, сделать такими, как все. Обама
правильно сказал: «Любовь — это любовь, и
она победит». Но какое отношение любовь
имеет к браку? Наоборот, супруга обычно
не любят. Вы женитесь, чтобы сделать его
лучше, разбудить, исправить, сделать та�
ким, кого бы вы на самом деле полюбили,
таким, как ваш мифический бывший, кото�
рый бросил вас или вообще существует
только в вашем воображении. Но тот, на
ком вы женитесь, никогда не станет таким,
о ком вы мечтаете, потому что он живой че�
ловек, он дышит и постоянно причмокива�
ет рядом.

Нет ничего более нудного, чем прихо�

дить в гости к супружеской паре и смот�
реть, как они ведут себя друг с другом, как
они играют одни и те же роли, словно ра�
ботники в «Макдональдсе»: один принима�
ет заказ, второй набивает пакет, отдает его
первому, потом тот принимает следующий
заказ, а этот опять пакует картошку�фри.
Все это в полном молчании, не перегляды�
ваясь и не улыбаясь друг другу. Споро,
скучно, серо. Любви нет, а есть привычка.
Как известно, супруги не нуждаются в бо�
токсе, потому что у них нет морщин от эмо�
ций. Ни от смеха, ни от злости, ни от удив�
ления. Полная апатия. Если у них и есть
спор, то он тянется уже 20 лет. Оба придер�
живаются своих неизменных позиций на
протяжении всех лет этого спора и спорят

об одном и том же. Известное заявление
женатых мужчин: «Жена позволяет мне раз
в неделю играть в бильярд, а я отпускаю ее
по пятницам пить кофе с подругами». Это
игры в тюрьму, и тюремщик и заключен�
ный время от времени меняются местами.
И огромное преимущество заключается в
том, что не нужно прилагать усилия, чтобы
найти секс. Не потому, что можно получить
его дома, а потому, что о нем напрочь забы�
ли.

Мир меняется. Мужчина меняется,
Женщина меняется. Какое отношение лю�
бовь прошлых лет имеет к тому, что проис�
ходит сегодня? Институт брака, как и лю�
бой другой институт, подавляет, выхолащи�
вает и напрашивается на бунт. Через нес�
колько лет брака вы думаете только о
бегстве. Ну или о небольшом перерыве, хо�
тя бы о передышке. Хотя бы на вечер, на
час, даже на полчаса, просто выйти прой�
тись... Зачем это?

Как зачем? Просто проветриться. От че�
го это ты решил проветриться? Не от меня
ли? То есть я тебя душу? Да я ничего такого
не говорил! Просто пройтись, ноги раз�
мять...

Но ты никогда не ходил на прогулку, че�
го это вдруг сейчас захотел?

Да просто вот захотелось выйти прой�
тись. Захотелось? С каких это пор ты что–то
делаешь, потому что тебе захотелось? Мо�

жет, и я буду делать то, что мне вздумается?
Мне вот захотелось лечь в постель, вклю�
чить кондиционер, укутаться одеялом, ло�
пать мороженое и смотреть «Ментовские
войны». Но разве я это делаю? Нет. А ты
собрался на прогулку. Давай. Иди. Делай,
что хочешь. Ты всегда так и делал. Иди.
Прогулку он решил устроить. Потому что
ему захотелось, видите ли. Отлично. Про�
гулка. Ты что себе вообразил? Что ты на На�
рочи? Иди прогуляйся. Проветрись, типа. Я
хочу знать ее имя. Кто она? Все, я так боль�
ше не могу. Сейчас я пойду гулять.

Иди на здоровье, в отличие от тебя, я
могу поддержать...

Нет, на самом деле тебе плевать на ме�
ня!

Это неправда.
Это правда.
Так что, дорогие мои геи, прежде, чем

вы радостно окунетесь с головой в омут под
названием «брак», знайте, что, хоть фор�
мально распадается лишь треть браков, это
значит только то, что все остальные страда�
ют молча. Но я вас все–таки поздравляю. Вы
получили равную возможность быть несча�
стными, а равенство — это очень важно. А
еще более важно, чтобы у нас были семьи.
Иначе, как некогда горевали Ядвига Попла�
вская и Александр Тиханович, откуда будут
появляться дети? Надо брачеваться, друзья!

Рафаэль ДРОР. ■

Иван СЮЛЬЖИН. 
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Тайна старого окна
В построенный еще в XVII — XVIII веках костел в деревне

Вишнево (Воложинский район) 5 лет назад пришли реставрато�
ры. Каким же было их удивление, когда на днях, устанавливая
новый витраж, между фрамугами старого окна обнаружили
тайник. А в нем — 35 папок с документами 1818 — 1943 годов.

Приходские книги, инвентари, карты и рисунки — все это
бесценные свидетельства, которые помогут историкам восста�
новить летопись храма. Однако пока неясно, какая судьба ждет
эти раритеты.

Игорь Чернявский, начальник управления по охране истори�
ко–культурного наследия Министерства культуры, разъяснил
мне, что нашедшие должны были сообщить об открытии в Воло�
жинский райисполком: «А уже местные власти обязаны обра�
титься в Минкультуры. Тогда мы сформируем комиссию из
представителей Национального исторического архива, Нацио�
нальной библиотеки и Национального исторического музея, ко�
торая сможет дать профессиональную оценку находке и опре�
делить, где должны храниться редкие предметы».

По словам Викентия Адамовича, начальника отдела идеоло�
гической работы, культуры и по делам молодежи райисполко�
ма, к ним никто не обращался: «Новость я узнал случайно. Со�
звонился с настоятелем храма отцом Юзефом, и 15 июля едем
туда с представителями районного краеведческого музея».

Вероятно, некоторые документы в это время уже будут в
Минске — вчера один из реставраторов повез их в столицу. Де�
нис Лисейчиков, заместитель директора Национального истори�
ческого архива, ждал, что их доставят сюда на экспертизу: «В
обратном случае наши сотрудники сами готовы выехать в Виш�
нево. Найденные документы готовы принять на хранение».

Пока судьба бумаг неизвестна. Из–за незнания закона в реги�
онах механизм передачи найденного на хранение государству
четко не работает, констатируют в Министерстве культуры. Од�
нако, вероятно, находка не пропадет и все–таки попадет в ар�
хивные и музейные фонды.

Виктор КОРБУТ.
vk@sb.by

Фото Дениса РОМАНЮКА.

Кукольный театр 16+
Гродненский областной театр кукол представит 16 — 17 ию�

ля необычную премьеру с возрастным цензом 16+ — трагикоме�
дию «Визит старой дамы» по широко известной пьесе Фридри�
ха Дюрренматта. Для постановки необычного спектакля пригла�
шен известный мастер — главный режиссер Белорусского госу�
дарственного театра кукол Алексей Лелявский.

Пьесу швейцарского драматурга, рассказывающую о жите�
лях разорившегося города Гюллена, в который приезжает ког�
да–то в нем жившая эксцентричная миллиардерша Клара Цаха�
нассьян, многие видели в еще советской киноверсии — с Екате�
риной Васильевой, Валентином Гафтом и Светланой Немоляе�
вой. По сюжету богатая дама предлагает городу миллиард дол�
ларов за убийство своего бывшего любовника Альфреда Илла,
бросившего ее беременной. Интрига в том, как поведут себя жи�
тели, получив возможность решить свои материальные пробле�
мы подобным безнравственным способом?

Спектакль, разумеется, предназначен не для детей и юноше�
ства, а для зрителя, имеющего жизненный опыт, комментирует
литературный редактор Гродненского областного театра кукол
Анна Фортальнова:

— Вообще, привязка кукольного театра к детским спектак�
лям возникла в советское время, изначально ее не было. Это не
первая постановка такого рода в нашем театре, у нас есть и дру�
гие спектакли для взрослых, известные не только в Беларуси, но
и за рубежом. На сцене будет задействована лишь одна кукла —
самой миллиардерши Клары, остальные герои представлены
гротескными масками, скрывающими их лица и сущность.

Ирина ОВСЕПЬЯН.
ovsepyan@sb.by

Выстрел в суде
Выстрел в здании суда Ленинско�

го района Гродно прогремел 10 июля
в 17.30. Оружие были вынуждены
применить сотрудники департамента
охраны МВД, усмиряя алиментщика
К., приставившего нож к горлу судеб�
ного исполнителя.

Поводом, по предварительной
версии, стало недовольство буяна размером удержанных из его
зарплаты алиментов. И он, как ему казалось, нашел решение
своей проблемы: схватил судебного исполнителя, молодую жен�
щину, и, приставив к ее шее нож, угрожал убить, рассказал под�

робности дикой выходки Сергей Шершеневич, официальный
представитель УСК по Гродненской области.

Наряд районного отдела охраны оказался на месте в считан�
ные минуты. Агрессору предложили отпустить перепуганного
человека и сдать нож, иначе против него придется применить
огнестрельное оружие. Но К. только сильнее вцепился в свою
жертву, на шее которой показалась кровь. Тогда сотрудник при�
целился и выстрелил нападавшему в руку. Пуля лишь зацепила
К. (госпитализация ему не потребовалась), однако этого было
достаточно, чтобы его задержать. Милиционер все рассчитал
четко. Несколько секунд понадобилось сотрудникам, чтобы за�
щелкнуть на запястьях К. наручники.

Кстати, известно: этот человек раньше судим не был. Теперь
против него возбуждено уголовное дело, он взят под стражу.

Людмила ГЛАДКАЯ.
gladkaya@sb.by

Семейное дело
В суде Добрушского района началось слушание громкого

уголовного дела о незаконной охоте в зоне отселения и отчуж�
дения Ветковского района. Зимой прошлого года здесь разра�
зился браконьерский скандал, в котором оказались замешаны 19
человек, в том числе работники инспекции охраны животного и
растительного мира, сотрудники правоохранительных органов
(«Охота пуще неволи», «СБ» за 16 декабря 2014 года).

На скамье подсудимых егерь Владимир Г. из Ветковского рай�
она и его сын Сергей Г. — заместитель начальника Гомельской
межрайонной инспекции охраны животного и растительного ми�
ра, житель областного центра. В отношении остальных 16 браконь�
еров дела были прекращены в связи с применением закона об ам�
нистии, а дело еще одного фигуранта выделено в отдельное произ�
водство в связи с обнаруженным у него психическим заболевани�
ем. Так что все события охотничьей эпопеи теперь исследуются су�
дом при участии только двух должностных лиц.

Впрочем, во всех эпизодах, озвученных в зале суда, именно
отец и сын оказались в центре незаконной охоты. К егерю Влади�
миру Г. в Светиловичи Ветковского района регулярно приезжа�
ли разные люди — милиционеры, предприниматели, лесники, в
том числе при должностях, для которых, как объяснял в суде об�
виняемый, по долгу службы он организовывал охоту. Сын был
рядом. Об одном из таких ноябрьских коллективных загонов
егерь рассказывал подробно:

— Накануне никто не звонил и не предупреждал о своем
приезде. Но утром люди собрались. Я заполнил путевку на от�
стрел кабана в зоне отчуждения, поскольку такая работа прово�
дилась в целях борьбы с африканской чумой.

Представитель районной прокуратуры резонно поинтересо�
валась:

— А у вас был пропуск, разрешающий въезд на запрещенную
территорию?

— Сын привез какие–то бумаги, там были списки.
По версии следствия, никакого законного пропуска у охот�

ников не было. Отстреленных кабанов, кстати, тоже. А вот лоси
почему–то были — четыре особи. В борьбе с африканской чу�
мой браконьеры «случайно» добыли и разделали их, поделив

мясо. Причинен�
ный ущерб превы�
сил 400 миллио�
нов рублей.

Егеря и замна�
чальника инспек�
ции обвиняют в
незаконной охоте,
незаконном обо�
роте боеприпасов.
Сергея Г., кроме
того, в хулиган�
ской выходке в де�

ревне Светиловичи, где он, будучи выпившим, подрался. Потер�
певший — несовершеннолетний парень, у которого в потасовке
была сломана челюсть. Свою вину фигуранты по делу признают
частично. Судебное следствие продолжается.

Виолетта ДРАЛЮК.
dralukk73@mail.ru

Фото автора.

Смотри в оба
Уголовные дела по статье «Изготовление, хранение либо сбыт

поддельных денег или ценных бумаг» заведены в Гродно и Лиде в
отношении людей, ставших жертвами фальшивомонетчиков.

Одним из невольных фигурантов оперативной сводки стал
69–летний ранее несудимый пенсионер В. Он пришел в смор�
гонское отделение банка для того, чтобы обменять 100 долларов
на рубли. Кассир быстро понял, что купюра поддельная, и вы�
звал милицию. Сотрудник пресс–службы УВД Гродненского
облисполкома Ярослав Василевский предположил, что задер�
жанный старик вряд ли является профессиональным фальши�
вомонетчиком:

— В результате разбирательства было установлено, что пен�
сионеру эта купюра досталась 6 лет назад после смерти тещи. С
тех пор деньги он хранил у себя. И только в обменнике узнал,
что 100 долларов фальшивые.

Похожая история произошла в Гродно. Посетительница так�
же предложила банку для обмена фальшивые 100 долларов. Со�
трудники отделения заметили признаки подделки и сообщили
милиционерам. Позже стало известно, что купюру ее владелица
позаимствовала у сестры, которая в свою очередь получила
фальшивку, работая за рубежом.

В обоих случаях поддельные купюры изъяты, проводится
проверка.

Катерина ЧАРОВСКАЯ.
czcz@onet.eu
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С открытием ресторана быстрого
питания в Минске за неделю в сети
вылилось столько стыда и страха за
белорусов, килолитры позора хлыну�
ли на головы жителей «спального
района», что впору вступиться за
них. В сущности, что произошло? В
Burger King сладкая газировка отпус�
кается по системе рефил: за первый
стаканчик платишь, все последующие
берешь самостоятельно из краника в
зале. Отсюда в первый же день от�
крытия американской «едальни» и
потекла река Холивар. Одни ушлые
посетители потянулись к халявным
краникам со своей внушительной пя�
тилитровой тарой, другие сознатель�
ные граждане немедленно стали их
фотографировать и выкладывать в
сеть с воплями об упадке и разложе�
нии нации, с шутками и прибаутка�
ми: «Белорусам все равно, что нали�
вать в канистры», «Продам пепси–ко�
лу. Почти 5 литров. Вкусная, свежая,
натуральная».

За неделю и термин презритель�
ный изобрелся — «каменногорский
бидонщик». Даром что жители Суха�
рево до фастфуда, скорее всего, пока
не добрались. «Бургер» — бренд то�
повый исключительно для любопыт�
ных хипстеров. Откуда многодетной
мамаше знать, что зачекиниться с
воппером — это кул и фан? Моло�
дежь прибывает на «Каменную Гор�
ку» вагонами метро. Очереди в ресто�
ран — как в голодные 80–е. Казалось
бы, сколько десятилетий назад Пеле�
вин обвестил о «поколении Пи», а
молодые неокрепшие снова выбира�
ют пепси. Выбирают неистово, наби�
рают жадно и впрок — бидонами. И
дело здесь вовсе не в вывихнутом
менталитете белорусов. Здравствуй,
общество потребления: во всем мире
очереди создают люди и по любым
поводам — бесплатный напиток, про�
дажа айфонов, скидки, «черные пят�
ницы», голые забеги в фешн–моллах.
На наш взгляд, стыдно другое: по ма�
ленькому эпизоду в ресторанчике су�
дить обо всей стране и стрелять в
соцсетях по своим же соотечествен�
никам из уютных кресел — вот это
действительно некрасиво. Ведь наши
истеричные заголовки типа «белору�
сы опозорились на открытии рестора�
на» радостно подхватывают интер�
нет–ресурсы в других странах. Что
мы таким образом спешим сообщить
о себе всему миру, какой отпечаток
бросить на свой облик?

Хотя после всей этой заварухи с
безлимитным пепси приходится при�
знать, что внешние наблюдатели нам
не требуются: сами себя за пустяк спо�
собны так запетрушить — мало не по�
кажется. Сколько миллионов долларов
сеть фастфуда BK ухлопала в других
странах, чтобы отстроиться от своего
главного конкурента с желто–крас�
ным клоуном во главе. Но минский
кейс — уникальный. Посетители взва�
лили пиар–кампанию сами на себя и
продолжают друг друга унижать, рек�
ламируя крохотную забегаловку.

Хорошие новости, друзья: вслед за
Burger King в Минск идут KFC и
Hesburger. Запасаемся попкорном?

Отдел культуры.

НРАВЫ

На халяву
и уксус
сладкий
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●● Три вопроса «СБ»

●● Острый ракурс

Заводской район Минска бу�
квально соткан из поселков
и небольших деревень, кото�
рые из размеренных и тихих
превратились в городские
жилые массивы. Вместе с
тем за 77 лет он стал одним
из крупнейших не только в
городе, но и в стране по объ�
емам промышленного произ�
водства, выпуску товаров на�
родного потребления, по�
ставкам продукции на экс�
порт. Здесь расположены та�
кие гиганты индустрии, как
Минский автомобильный и
подшипниковый заводы, за�
вод колесных тягачей, Мин�
скжелезобетон, Минскдрев
— всего более 50 крупных
предприятий. О том, чем се�
годня живет Заводской рай�
он, рассказывает его руково�
дитель Олег Жогло.

— Олег Михайлович, не так
давно на улице Селицкого, в
микрорайоне Шабаны открыл�
ся мемориальный комплекс
«Тростенец». Начало каким
традициям положено с его от�
крытием?

— Формированием ансамб
ля занимался институт
«Минскпроект» под научным
руководством Анны Аксено
вой. Всего за год было сделано,
казалось бы, невозможное —
идея создания мемориала во
плотилась в жизнь. Его венцом
является скульптурная компо
зиция Константина Костючен
ко «Врата памяти». В скором
времени строительство компле
кса продолжится буквально в
трех километрах, в районе уро
чища Благовщина. С новой тер
риторией уже построенную со
единит пешеходная дорога с пе
реходом через Могилевское
шоссе.

Для района, как и для всей
страны, Тростенец наряду с Ха
тынью является символом круп

нейшей трагедии ХХ века, и на
ша святая обязанность чтить па
мять о жертвах фашистского ге
ноцида. Возле «Врат памяти»
уже сейчас всегда можно уви
деть и мам с колясочками, и по
жилых горожан, и гостей горо
да. Люди постоянно приносят к
монументу живые цветы. Я счи
таю, что это место должно вой
ти во все экскурсионные марш

руты, особенно для школьни
ков, студентов. Молодежь
должна знать свою историю,
знать правду о тех страшных
днях. Конечно, памятники
не отражают того ужаса, ко
торый происходил на самом
деле. И дай нам Бог, чтобы
их на нашей земле и во всем
мире было как можно мень
ше.

— Не секрет, что Заво�
дской район, название кото�
рого говорит само за себя,
до недавнего считался не
особо привлекательным для
проживания. Так ли это се�
годня?

— Раньше люди действи
тельно старались переехать,
но в последние три года от
ток жителей заметно умень
шился. Даже на
оборот, люди едут
к нам, в семьях
стало появляться

больше деток. У нас
благоустраиваются
улицы и проспекты,
реализуются про
граммы здравоохра
нения, образования, соцобеспе
чения населения, культуры и
спорта. В прошлом году было
сдано 10 новых многоквартир
ных домов, в нынешнем плани
руем сдать еще 7. В скором вре

мени появятся еще две площади
для строительства жилья: на ме
сте военной части рядом с ули
цей Кабушкина и в микрорай
оне Чижовка. Также в этом году
открываем родильный дом 5–й
городской клинической больни
цы. Еще один подарок «заводча
нам» хотим сделать к Дню горо
да — открыть современный
многофункциональный физ
культурно–оздоровительный
комплекс по улице Герасимен
ко. Здесь будут бассейны, джа
кузи, зона шезлонгов, сауны, бо
улинг, салон красоты с элемен
тами SPA, тренажерный зал и
прочее. Возводятся два право
славных храма и костел, возле
станции метро «Могилевская»
строится крупный торговый
центр.

Однако основой Заводского
района все же является про
мышленность. Мы прекрасно
понимаем, что без новой конку
рентоспособной продукции не
будет и спроса. И наши пред

приятия активны во внешнетор
говой деятельности: более 60
процентов выпускаемой про
дукции идет на экспорт в 78
стран мира. Несмотря на непро
стую экономическую ситуацию,
мы не только модернизируем
имеющиеся производственные
мощности, но и строим новые
цеха и производства. Это, к при
меру, инновационное высоко
технологичное предприятие
АДАНИ, известный производи
тель лекарственных средств
«Минскинтеркапс», компания
«Беллесизделия», «Белкабельоп
тик». Серьезные средства еже
годно вкладываются в модерни
зацию завода колесных тягачей,
МАЗ, подшипникового завода и
других.

— В Минске, наверное, нет
ни одного ребенка, который бы
не побывал в зоопарке, кото�
рый тоже расположен на тер�
ритории вашего района. Каки�
ми новшествами он порадует
минчан и гостей города?

— Он и сейчас популярен: в
прошлом году было около мил
лиона посетителей. В марте там
открылся экзотариум — дом
для экзотических животных
Южной Америки. В ближайшее
время территория зоопарка од
нозначно будет расширяться,
участки для этого уже определе

ны. Появятся, к примеру,
«Парк динозавров», па
вильон для пингвинов, дет
ские кафе и аттракционы.
Будут отреставрированы
имеющиеся старые волье
ры... Думаю, что посетите
лей мы не разочаруем.

Так что, как видите,
район уже становится весьма
популярным. И я уверен, что в
скором времени он окажется в
числе самых престижных.

Людмила ГЛАДКАЯ.
gladkaya@sb.by

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

■ Площадь района составляет 5,8 тыс. га. 
На его территории проживают 237,5 тысячи человек.
Внешнеторговые операции осуществляются 
со 109 странами мира. Товары поставляются 
на рынки 78 государств.

Район с хорошей
рабочей закалкой
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Торговая сеть «Добро�
ном» погасит 30–милли�
ардную просроченную за�
долженность перед по�
ставщиками. Об этом на
брифинге в Минторге за�
явил Василий Якубов, ге�
неральный директор ЗАО
«Доброном», и пообещал
представить регулятору
«пакет документов для
неприостановления дея�
тельности». По всей види�
мости, это копии платеж�
ных документов, подтвер�
ждающих факт ликвида�
ции долга, который воз�
ник, по словам гендирек�
тора, из–за проблем с
кредитованием: «Банки
стали слишком долго рас�
сматривать заявки на
кредиты». А рассчитаться
без привлечения заемных
средств, говорит, нынче
проблематично: «Многие
торговые сети работают с
нулевой или даже мину�
совой рентабельностью».
Прокомментировал руко�
водитель ЗАО «Добро�
ном» и возможные последствия при�
менения жестких мер: доля скоропор�
тящейся продукции в товарообороте
магазинов — 40 — 50 процентов. Че�
рез два дня после остановки деятель�
ности продукцию придется списать и
выбросить. Убытки от закрытия сети
на 90 дней могут составить 100 млрд.
рублей для компании и еще столько
же для государства.

Н
апомним: 7 июля Минторг на
правил предписание о приоста
новлении деятельности на 90
дней с 21 июля всех 177 мага
зинов ЗАО «Доброном», дав
предприятию время на выпол
нение обязательств перед

контрагентами. И вот, как видим, резуль
тат не заставил себя долго ждать. Сенса
ции не произошло. Коммерсанты нашли

деньги. Скажем больше. Еще одна, самая
крупная ретейлерская сеть, она же дер
жатель еще более весомой задолженно
сти за поставленные молоко, мясо, хлеб
и прочие скоропортящиеся продукты, по
словам Валерьяна Беспалого, начальника
управления контроля потребительского
рынка — торговой инспекции Министер
ства торговли, погасила задолженность
прямо в ходе проверки. Поэтому и не по
пала под санкции. Информация о нару
шении порядка расчетов за алкоголь и
табак направлена в лицензирующий ор
ган для принятия решения. Сеть получи
ла предупреждение.

Как все это понимать? Когда на оте
чественном рынке появлялись первые се
тевые магазины, нам обещали, что вме
сте с ними мы будем иметь европейские
технологии, высокий уровень обслужи

вания. А на деле имеем что? Упаковку,
пресловутые пакетики, которые в евро
пейских гипермаркетах бесплатны, у нас
сетевики до недавних пор умудрялись
продавать, да еще и с хорошей для себя
накруткой, пока Минторг наконец не
прописал иное в законе и в правилах тор
говли. Сейчас — новая напасть. Превра
тившись в монополистов на внутреннем
рынке, сетевые компании позволяют се
бе диктовать условия поставщикам про
довольствия. «Если производитель начи
нает отстаивать свои права в корректной
форме, ему заявляют: тогда ваша продук
ция будет отсутствовать на прилавках
наших магазинов», — цитируем слова за
местителя председателя концерна «Бел
госпищепром» Михаила Свентицкого.
Предприятиям концерна торговые сети
задолжали 44 млрд. рублей. Еще сложнее

вести диалог с ретейлом мясо–молочной
и хлебобулочной отрасли. Скоропортя
щийся товар не может полежать на скла
де до лучших времен. По данным Мин
сельхозпрода, просроченная задолжен
ность торговли за мясо и молоко нынче
составляет 388 млрд. бел. руб., треть ее
приходится на крупные торговые сети.
Всего торговля задолжала промышленно
сти 4,6 триллиона рублей, провоцируя
проблемы с выплатой заработной платы
и налогов. Понятно, держать поставщи
ков на голодном пайке куда выгоднее,
чем идти за кредитами в банк или повы
шать эффективность работы. Однако в
связи с этим напрашивается вопрос: у
нас все–таки торговые сети построили по
всей стране или пирамиды?

Аэлита СЮЛЬЖИНА.
aelita@sb.by

Сети или 
пирамиды
Сети или 
пирамиды
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(Окончание. Начало на 1�й стр.)
Обострение случилось после горячих

выходных. 11 июля бойцы «Правого секто�
ра» в далеком от линии фронта закарпат�
ском городке Мукачево вступили в пере�
стрелку с украинской милицией.

Попытка решить силой криминальный
бизнес–конфликт привела к тому, что в
спокойный регион Украины пришлось стя�
гивать силы спецназа и национальной
гвардии.

Глава «Правого сектора» Дмитрий
Ярош отдал приказ стрелять на поражение
в украинских милиционеров и нацгвар�
дейцев, если те начнут штурм позиций
«правосеков» в Мукачево. Премьер–ми�
нистр Арсений Яценюк, реагируя на кон�
фликт, поручил уволить всех сотрудников
Закарпатской таможни (бизнес–конфликт
был связан с контрабандой). Теперь «Пра�
вый сектор» пытается силой и угрозами
добиться отставки главы МВД Украины
Арсена Авакова, а в худшем для украин�
ских властей случае может попытаться по�
вернуть оружие и против президента.

Инцидент в выходные лишний раз по�
казал, сколь непроста ситуация в Украине
даже без всякого «российского вмешатель�
ства». Западные регионы, про которые
сначала говорили, что они не будут вое�
вать за Донбасс, затем, что они вообще не
будут воевать, мечтая лишь о том, чтобы
тихо отползти в Западную Европу, внезап�
но стали новым и серьезным фактором ук�
раинской политики.

В российских политических кругах
уже чуть ли не сочувствуют украинскому
президенту, дескать, «если Порошенко на�
чнет выполнять минские соглашения, он
улетит через несколько дней, он скован в
своих действиях и почти ничего не может
сделать без угрозы быть сметенным други�
ми силами».

Украина вплотную столкнулась с клас�
сической проблемой отсутствия государ�
ственной монополии на насилие, опасно�
сти выхода из–под контроля государства
маленьких независимых армий, возника�
ющих явочным порядком в ходе граждан�
ской войны.

Одной из таких параллельных армий и
стал в последние месяцы «Правый сек�
тор».

Подобные армии, естественно, хо�
тят политической и бизнес–компенса�
ции за участие в боевых действиях.
Жаждут конвертировать
статус героев нации, ис�
тинных патриотов и защит�
ников Отечества в поли�
тические и финансо�
вые привилегии. А ко�
гда их пытаются вер�
нуть в правовое поле, грозят воен�
ным путчем. Как пел в знаменитой
песне Леонид Утесов, «за що ж мы
проливали нашу кровь?».

В России проблема возвращения не�
законных вооруженных формирований
из лесов и с гор в правовое поле тоже
знакома не понаслышке.

В начале 2000–х годов был
взят курс на интеграцию час�
ти чеченских боевиков, вое�
вавших против рос�
сийских войск, в
мирную жизнь и
в процесс упра�
вления Чеч�
ней. Так был
создан, в ча�

стности, чеченский батальон «Восток»,
позже сыгравший важную роль в войне с
Грузией в 2008 году.

Сегодня часть бывших чеченских бое�
виков входит в личную армию Рамзана Ка�
дырова, и спустя десятилетие до конца не
подконтрольную российским федераль�
ным силовым структурам. О чем ярко сви�
детельствует недавний конфликт со став�
ропольским ОМОНом в Грозном, когда Ка�
дыров в ответ на убийство при задержании
в Грозном чеченца, которого федералы по�
дозревали в опасном преступлении, при�
грозил открывать огонь на по�
ражение полицейских
из других россий�
ских регионов во
время проведения
в Чечне спецопе�
раций без уведо�
мления чечен�
ского руково�
дства.

Впрочем, в
Украине ситуа�
ция гораздо опаснее
той, что сложилась в
России на изле�
те второй
ч е ч е н �
с к о й
в о й �
ны.

Украинским властям, если они не хо�
тят потерять контроль и над другими реги�
онами страны, придется жестко решать
проблему «Правого сектора» и прочих во�
енизированных радикальных формирова�
ний.

Причем делать это в условиях заморо�
женной, но готовой возобновиться в лю�
бой момент войны и крайне тяжелой эко�
номической ситуации. Интегрировать
часть активистов «Правого сектора» в ле�
гальное политическое пространство и же�
стко разбираться с теми, кто ставит себя
выше закона.

Секретарь Совета безопасности Украи�
ны Александр Турчинов высказался на
этот счет предельно ясно: «Когда ты стре�
ляешь из автомата или гранатомета по вра�
гам на фронте — ты герой, но когда начи�
наешь стрелять из этого же оружия в глу�
боком тылу и при этом гибнут люди
— ты бандит и убийца. И тут без вари�
антов. Бандиты и убийцы должны от�
вечать перед законом. Государство
обязано защитить своих граждан».

С «Правым сектором» все сложно
— как политическая партия в Раду он
не прошел и пока шансов пройти не
имеет. Стать частью регулярной укра�
инской армии отказывается, больше
тяготея к анархии, чем к порядку. По
сути, «Правый сектор» стал в Украине
зонтичным брендом, под которым
скрываются политические и крими�
нальные авантюристы разных мастей,
пытающиеся нажиться на войне.

В таких условиях разоружение, в том
числе в прямом смысле, незаконных и по�
лузаконных вооруженных формирований
остается для Украины важнейшей задачей
для сохранения государственности. Не
менее важной, чем в тех же ДНР и ЛНР
борьба с их местными нецентрализован�
ными вооруженными отрядами.

В России «Правый сектор» при�
знан экстремистской организацией и
предусмотрительно запрещен зако�
ном. Но нет никаких гарантий, что и
Москва не столкнется в будущем с

возвращающимися с фронта «доброволь�
цами», которые привыкли к простым

способам решения проблем и не�
контролируемому праву на наси�

лие. В условиях пада�
ющей экономики та�

кой риск особен�
но возрастает
просто потому,

что сотни и ты�
сячи здоровых

мужчин остаются
без работы и не мо�

гут ее найти. Ког�
да же на южной
границе страны
еще и происхо�

дит военный кон�
фликт, это соз�
дает, получает�
ся, уже не двой�
ную, а тройную
угрозу безопас�

ности собствен�
ных граждан.

Не менее остро ситуа�
ция выглядит и из Минска.

Пресса сообщает, что в Украи�
не воюют и белорусы. Причем
те, кто вступил в части «опол�
ченцев», считают, что воюют
за «русский мир», и очень

гордятся этим, те, кто
воюет в составе «добро�

вольческих батальонов»,
уверяют, что сражаются
«за нашу и вашу свобо�
ду». Конечно, все это лишь

пустые слова, и те и другие —
отпетые преступники, т.к. нару�

шили закон Беларуси и должны
предстать перед судом по статье
«Наемничество». Но напившись чу�
жой крови, научившись убивать,
став зверьем, — разве они не несут
угрозу мирной белорусской жизни,
когда вернутся домой?

Наивный вопрос!
И чем дольше длится заморо�

женный, но неразрешенный конфликт
на юго–востоке Украины, тем больше
таких то ли героев, то ли бандитов мо�
жет появиться в Украине, России и Бе�
ларуси.

Павел ПЕТРУШКЕВИЧ.
www.gazeta.ru

Как отличить 
героев 
от бандитов

WWW.SB.BY 

И.Судас. «Греция 
выигрывает время»
(«СБ» за 14 июля)

Греции окажут финансовую под�
держку.

— А сколько пены было напущено
нынешним руководством Греции, ре�
ферендум один чего стоит! А резуль�
тат — полная капитуляция. Пожелаю
Греции поскорее избавиться от всех
популистов, эдакой опухоли современ�
ной политики, и взяться за работу. На
сегодня избитая поговорка «в Греции
есть все» звучит как–то зловеще. «В
Греции нет денег, чтобы напечатать
деньги».

Alex.

***
— Не знаю, откуда пошло утвер�

ждение, будто греки ленивы и в этом
причина всех их бед. Может, из–за си�
есты с 14 до 18 часов? Зато с самого ут�
ра и до самой ночи они пашут будь
здоров. Особенно в туристический се�
зон.

Марта.
***

— Что бы ни говорила Меркель,
никто не выведет Грецию из еврозоны.
Слишком неприятный прецедент для
ЕС был бы. Греки, как дети, которые за
вечер съели недельный запас сладкого.
Пожурят их, купят еще. А вот с рефор�
мами, учитывая менталитет этого на�
рода, в Греции и правда будет туго.

Жора.

А.Сюльжина. 
«Сами себе кассиры»
(«СБ» за 14 июля)

С 1 января 2016 года половину по�
купок товаров и услуг белорусы будут
оплачивать безналом.

— Давайте хоть один день разбе�
рем. Отстояла очередь в кассу: «изви�
ните, терминал сломался, только нали�
чные». Подруга просит одолжить две
сотни до зарплаты — иду снимать с
карточки. У дома голубики стакан ку�
пила за 15 тысяч — наскребла в сумке.
Ребенку на перекус 30 тысяч в школу.
Никогда карточка наличные деньги не
заменит!

Татьяна, Воложин.
***

— Когда покупаю одежду, обувь, —
расплачиваюсь наличными. Если нуж�
но вернуть вещь в магазин и соответст�
венно деньги, наличные получишь сра�

зу. А вот если карточкой
расплатился, жди не�

сколько дней, пока ма�
газин свяжется с бан�
ком, а банк начислит
деньги на счет.
Ждешь и волнуешься
— дойдут ли деньги.

Fopps, 26.
***

— Скорее бы уже пе�
ревели все на безналичную оп�

лату. В отделение банка зайти нельзя
— очередь на улице начинается, душ�
но, нервозно. Особенно как зарплату
начислят. О чем говорить, когда
30–летние ленятся установить интер�
нет–банкинг на телефон, а 40–летние
не могут освоить платежный терми�
нал. 

Дмитрий С.

Напоминаем, что на нашем сайте
www.sb.by вы всегда можете высказать
свое мнение по проблеме или оставить
комментарий к статье.

По 
независимым

данным Яндекс.
Метрика, 13 июля

портал SB.BY 
посетили 

35.428 человек.
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Тех, кто не умеет ездить на велосипеде, совсем ма�
ло. Я знаю всего несколько человек. В детстве не научи�
лись, а сегодня, уже взрослые, с завистью глядят вслед
велосипедистам. Жалеют об упущенной возможности.

Недели две тому назад слышал, как девочка лет де�
вяти, заступив дорогу высоченному отцу, посмотрела
на него, запрокинув голову, и сказала: «Папа, купи мне
велосипед!» И в голосе ребенка было то, что меня тор�
мознуло. Я вспомнил все свои велосипеды, все до еди�
ного. Маленький трехколесный, темно–синего цвета,
но с настоящим звонком. Мне его купили весной, когда
на улице еще не поездишь — снег, лужи, лед. И я ездил
по коридору, натыкаясь на стены, ждал, когда снег ис�
чезнет, а весна, как назло, выдалась затяжной. Дождал�

ся, под присмотром отца осторожно катался по двору,
по растрескавшемуся асфальту, громко, до умопомра�
чения трезвоня в звонок. Потом, по настоятельным
просьбам, одно колесо сняли, и мой трехколесный ве�
лик превратился в почти взрослый, только маленький.
Пару раз я падал, но довольно быстро научился дер�
жать равновесие. Единственное, что долго не давалось,
так это умение тормозить. Но и этот необходимый на�
вык освоил. Летом в деревне я уже ездил «под раму»,
на взрослом велосипеде, педали проворачивались с тру�
дом, но я старался. А лет в одиннадцать мне купили
большой, настоящий велосипед. Черный, с коричневой
кобурой под рамой, в которой гремели ключи и отверт�
ка, когда мой велик штурмовал бордюры. Теперь для
меня далекое стало близким. За час я мог доехать до
карьеров на болоте. Кстати, на том болоте был снят ле�
гендарный фильм «Полесские робинзоны». Наловить
там карасей и вернуться к вечеру домой.

Полевая дорога, теплый ветер, травы и цветы, солн�
це садится, пахнет медом. Я иногда останавливаюсь, ру�
гаюсь и злюсь, освобождаю блестящие спицы, черную
жирную цепь, звездочки в колесах от набившихся поле�
вых цветов и травы. Эти детские воспоминания всегда
со мной, а если бы у меня не было велосипеда, разве бы
я все это пережил? Тогда эти вынужденные остановки
казались ненужными, пустяковыми, раздражали, а те�
перь греют, возвращая запахи.

И не только у меня, но и у всех моих сверстников
были велики. Иногда мы носились по улицам городско�
го поселка стаями, оглушительно звоня и радостно кри�
ча. Велосипед давал свободу и ни с чем не сравнимое
чувство полета. Мы как могли украшали свои «лайбы».
Обворачивали рамы голубой изоляционной лентой, а
руль кожей, крепили к нему зеркала, по два звонка,
прилаживали к заднему колесу трещотки... Но главное
— полет и свобода.

Да, вот что еще очень важно, на велике можно было
покатать одноклассницу. Иногда даже не на багажнике,
а на раме. Одноклассница немного краснеет, смущает�
ся, но потом соглашается и забирается на раму. Ты
мчишься, крутишь педали изо всех сил, а девчонка виз�
жит и просит не лететь. И чем больше она просит, тем
быстрее ты едешь. Шепчешь: «Не бойся, догоним!», а в
ответ тихое: «А я и не боюсь!»

Когда приехал в Минск, то на велосипедах по горо�
ду ездили только спортсмены в ярких майках. Велики у
них были тонкие, воздушные, прозрачные, похожие на
удивительное продолжение самих спортсменов.

Город долго жил без веселых велосипедистов. И вот
теперь все резко поменялось. Улицы и парки заполнили
велосипедисты новой формации, и наш немного пом�
пезный и сдержанный город изменился. Стал похож на
все европейские города как большие, так и маленькие.
Днем, а чаще вечером, тысячи (я не преувеличиваю) ве�
селых людей мчатся по велодорожкам вдоль Свислочи,
катят по главной улице, по бульварам и площадям. Ви�
дел людей пожилых, величественно восседающих, гор�
до держащих голову, неторопливо крутящих педали
своих фирменных велосипедов. Понимаю, велик дал
им возможность вспомнить молодость, вернуться в
прошлое.

И каких только нет сегодня моделей! Смотришь и
слюнки порой глотаешь от зависти. Вот бы мне в детст�
ве такую «зыбанскую лайбу».

Мне кажется, что Беларусь въезжает в Европу на ве�
лосипеде.

Через неделю я встретил того самого высокого муж�
чину в парке. Он стоял посреди тротуара, напряженно
вглядываясь вдаль. И вот на дорожку повернула девоч�
ка на розовом велосипеде с гнутой рамой. Она улыба�
лась, а ветер трепал ее волосы. Проехала рядом с от�
цом, прошуршала, прошумела, а он вздохнул.

ladzimir@tut.by

c Владимиром 
СТЕПАНОМ

ЛИЧНОЕ

Папа, купи
велосипед

Н
а двери школы — замок. Но зав�
хоз Тамара Багун, которая жи�
вет тут, в деревне Биордо, отво�
ряет нам дверь:
— Мне 44 года, сколько себя по�

мню, тут школа была. Поначалу —
средняя, потом — базовая, несколь�
ко лет назад осталась начальная
школа–сад.

Этот деревянный дом — некогда
жилой — под школу приспособили
еще в 50–е годы. Но и до этого тут
учились дети. Старожилы рассказы�
вали, что после войны сюда ходили
около двухсот мальчишек и девчо�
нок. Не только из этой деревни, но и
из соседних — Полосы, Рубеж, Ка�
вяза, Осов. Даже в две смены учи�
лись. Но постепенно в некогда шум�
ной деревне детворы становилось
все меньше. И вот в этом году было
принято решение: школу–саду за�
крыть. Слишком дорогое удовольст�
вие — содержать учебное заведение,
где учителей, воспитателей и обслу�
живающего персонала, включая сто�
рожа, завхоза, истопника, больше,
чем учеников. Вот и в день нашего
приезда в Биордо в школе–саде не
было ни одного человека. У школь�
ников, понятно, — каникулы. Но
ведь сюда еще ходят детсадовские
малыши. Судя по табличке в спаль�
не у кроваток — шестеро. Но, оказы�
вается, случается и так, что и детса�
довская группа пустует.

Местные жители, педагоги, вос�
питатели, конечно, не в восторге от
того, что школу–сад ликвидируют.
Привыкли. Многие сами тут ког�
да–то учились, дети их эту школу
окончили. Впрочем, маму десяти�
летней Маши Наталью Капашилову
новость не особо огорчила:

— У меня пятеро детей. Старшие
сыновья в селе учились, дочь с 1
сентября будет заниматься в городе.
Проблем никаких. Школьный авто�
бус ее и еще нескольких местных
ребятишек туда–обратно довезет. В
Кличеве школа хорошая — со спорт�
залом, компьютерными классами,
много кружков и секций по интере�
сам.

Маша учится хорошо — в днев�
нике «девятки» и «десятки». Но все
же волнуется:

— В новой школе учеников мно�
го, учителя незнакомые. Но плюсы
есть. Обзаведусь новыми друзьями,
научусь работать на компьютере. В
нашей школе компьютерного класса
не было.

Заместитель начальника отдела
образования, спорта и туризма Кли�
чевского райисполкома Василий

Ольшевский сам около
девяти лет проработал
в маленькой сельской
школе:

— Малокомплект�
ные школы, где в клас�
сах по 1 –– 2 человека,
надо закрывать. Слиш�
ком дорого обходится
их содержание. Да и
оснащение оставляет
желать лучшего. Шко�
лы старые, в основном
— деревянные. Инвен�
тарь тоже неновый. И
как проводить физкультуру, играть в
командные игры — например, бас�
кетбол, если на улице два кольца
есть, а вся школьная команда — три
человека. Бывало и такое: придешь на
уроки, а весь класс на больничном.

В этом учебном году последний
звонок прозвенел не только в Био�
рдовской школе. С 1 сентября в рай�
оне, помимо нее, не откроются базо�
вые школы в Слободке и Усакино,
Вирковская школа–сад.

Начальник отдела образования,
спорта и туризма Кличевского рай�
исполкома Александр Мелешко
подсчитывает:

— В школе в Усакино осталось
10 человек, в первом, втором, треть�
ем классах — ни одного ученика.
Здание старое, 1953 года, деревян�
ное. Его содержание в прошлом
учебном году обошлось в 1 милли�
ард 215 миллионов рублей, содер�
жание одного учащегося — более 60
миллионов. Если бы школу остави�
ли, содержание одного ребенка в на�
ступившем учебном году было бы
уже 86 миллионов. Поскольку на за�
нятия 1 сентября детей пришло бы
еще меньше. Поэтому решили, что с
нового учебного года детей из Уса�
кино и Слободки будут подвозить в
Дмитриевскую школу. К 1 сентября

планируем за счет районного бюд�
жета купить школьный автобус.
Стоит он около 850 миллионов руб�
лей. В Слободке ведь тоже детей ма�
ло, есть классы, где всего одна пар�
та, один ученик. В Вирково аналоги�
чная картина. Отныне тамошних
школьников будут возить на занятия
за 7 километров в соседнюю школу
в деревню Переколь, где есть доб�
ротная школа — кирпичная, со все�
ми удобствами.

Всего в Кличевском районе оста�
лось 11 средних школ, а вот базовых
с нового учебного года не будет уже
ни одной.

Всего же, рассказали в управле�
нии образования Могилевского
облисполкома, к новому учебному

году в области опти�
мизируют около 20
школ. 10 закроют,
еще столько же реор�
ганизуют: была сред�
няя — станет базо�
вая, была базовая —
будет начальная. Де�
тей из сел, где школы
ликвидируют, будут
доставлять в сосед�
ние деревни центра�
лизованно школьны�
ми автобусами.

Заместитель на�
чальника управления
образования, спорта и
туризма Могилевско�

го облисполкома Олег Стельмашок
сверяется с цифрами:

— Закрытие малокомплектных
школ — вынужденная мера. Уже
подсчитали, что экономический эф�
фект от оптимизации в этом году
составит около пяти миллиардов че�
тырехсот миллионов рублей. Сэко�
номленные средства планируем на�
править на нужды школ — напри�
мер, закупку автобусов.

Всего же за последние пять лет
на Могилевщине закрыли около 80
сельских школ, еще более 40 — ре�
организовали.

В
Кличевском районе всем учите�

лям предложили новое место
работы. Да и другой персонал
без нее не останется. К примеру,

экс–завхоз Биордовской школы Та�
мара Багун собирается пойти в
СШ–1 Кличева гардеробщицей. А
жительница деревни Биордо Ната�
лья Климкович, проработавшая в
школе около 10 лет помощником
воспитателя, останется здесь же сто�
рожем. За зданием, которое собира�
ются выставить на торги, кому–то
присматривать нужно.

Ольга КИСЛЯК.
olgak53@mail.ru

Фото автора и с сайта кличевской
районной газеты «Сцяг Саветаў».

Детей из закрывшейся школы�сада в деревне Биордо 
с 1 сентября будут возить в эту школу 

в Кличеве.

Куда
ведет
школьный двор
Биордовская школа с виду и на школу–то не похожа — обычная
деревянная избушка. Актового и спортивного зала нет. Отопление —
печное. Классы миниатюрные — по три–четыре парты. На каникулы
отсюда ушли всего шесть учеников. Больше они не вернутся.
Школа–сад закрывается. С 1 сентября учеников будут подвозить 
на занятия автобусом в СШ № 1 Кличева.

В Кличевском районе 
до недавнего времени 
было несколько школ, 

где в классах 
по 1 – 4 парты.



Между тем один из опытней�
ших врачей–педиатров — заведу�
ющий отделением 3–й детской
клинической больницы г. Минска
Дмитрий ЧЕСНОВ, анализируя
письма «СБ», с сожалением заме�
тил, что современные родители
слишком много сил и средств тра�
тят на поиск неких чудо–таблеток
и супер–докторов. «Неужели ме�
дицина не в состоянии изобрести
что–то по–настоящему надежное
и сильное для детского иммуни�
тета?» — возмущается Ангелина
из Марьиной Горки, которая, по
ее словам, за 3 года так и не дож�
далась эффекта от приема всевоз�
можных иммуномодулирующих
средств. А ведь 6 главных, прове�
ренных временем рецептов детс�
кого здоровья, в общем–то, всегда
под рукой, спешит напомнить
Дмитрий Михайлович:

— Это сбалансированное пи�
тание, закаливание (особенно вод�
ные процедуры), занятия физ�
культурой, достаточное пребыва�
ние на свежем воздухе, полноцен�
ный сон и благоприятная психо�
эмоциональная атмосфера в
семье. Как видим, требуется серь�
езный родительский труд. ОРИ
далеко не всегда требует лечения
медикаментами. Чаще гораздо ре�
зультативней оказывается соблю�
дение режима, диеты и уход за
функцией носа. Скажу больше:
круглогодичное или длительное
применение лекарственных
средств частенько дает обратный
эффект — ослабляет иммунитет.
И не следует увлекаться витами�
нами, это не конфеты! Их беско�
нтрольный прием приводит к уг�
нетению иммунной системы. Ви�
тамины (в аптечной упаковке) —
это биологически активные веще�
ства, это лекарства, они должны
назначаться врачом, а не родите�
лями. Иммунная система ребенка
требует прежде всего белок, кото�
рый поступает с мясомолочными
продуктами, и углеводы — это ка�
ши, картофель, хлеб, макаронные
изделия, морсы, соки. При этом
белок должен быть не куриный
или рыбный, а именно животный!
При сбалансированном питании в
приеме дополнительных имму�
ностимуляторов и витаминов ре�
бенок не нуждается.

Ирина Головнева из Быховс�
кого района: «Наша бабушка нас

таивает, чтобы я сидела со своим
сыном дома до самой школы — так,
мол, он будет здоровее. Я устала с
ней спорить. А может я не права?
Вообще, слышала, что часто боле

ющие дети со временем свою проб

лему как бы перерастают, а впос

ледствии даже имеют более креп

кий иммунитет в сравнении с те

ми, кто болел меньше...»

— Посещение ребенком детс�
кого сада обязательно. Оно дает не
только соответствующее возрасту
развитие, включая важнейший

опыт общения в коллективе свер�
стников, но также тренирует и
формирует иммунитет. К сожале�
нию, в детский сад приводят де�
тей и с явными признаками остро�
го заболевания, а это неблагопри�
ятно для окружающих. Еще очень
важно, в каком эмоциональном
состоянии пребывает мама и вся
семья. Излишняя тревожность
родственников только мешает
выздоровлению. Что касается так
называемого «перерастания»
проблемы, то, действительно, в 6 –
8 лет происходит «перестройка»
иммунной системы на «взрос�
лый» тип, лимфоидная ткань от�
ходит как бы на второй план, вы�
полнен основной календарь про�
филактических прививок, имеет�
ся накопленный опыт иммунитета
и дети перестают часто болеть ви�
русными заболеваниями. В воз�
расте старше 8 лет дети тоже бо�
леют, но заболевания, как прави�
ло, другие, протекают иначе и раз�
ницы, часто болел или редко, нет.

Татьяна Борисова из Минска:
«Стоит ли пичкать едой больного
ребенка? С одной стороны, нужны
силы, чтобы выздороветь, — так,

по крайней мере, мне самой мама в
детстве говорила, когда я болела, а
она кружила надо мной с тарелкой
супа. С другой стороны, организм —
штука тонкая, сам знает, что ему
нужнее. Где истина?»

— Многие родители старают�
ся накормить ребенка во что бы
то ни стало, даже несмотря на то,

что он категорически отказыва�
ется. Как же, мол, ароматные

котлетки сделаны, пюре
свежайшее, а он не ест!
Хотя как раз этого делать
и не нужно! Не хочет —

пусть не ест. Иначе может
быть спровоцирована рвота, а
рвота, особенно повторная, уже
несет опасность для организма.

Евдокия Павловна Метельс�
кая из Любани: «Дочка с зятем в
августе собрались полететь в Тунис
вместе со своим 2–летним сыном.
Считают, что таким образом до

бавят ему здоровья. Только внучек и
так здоровенький. А вот эта поезд

ка, мне кажется, добром не кон

чится. Может, я зря волнуюсь?»

— Ребенка до 3 лет не реко�
мендуется вывозить из его клима�
тической зоны, это может послу�
жить иммунным стрессом, мо�
жет заболеть как на отдыхе в
жарких странах, так и после него.
Если уж очень сильно хочется по�
менять обстановку, то лучше про�
бовать отдых на Балтике.

Инна Валюженич из Могиле�
ва: «Есть ли вообще в медицине по

нятие нормы, в каком возрасте
сколько раз может болеть ребенок,
чтобы это не нуждалось в прис

тальном внимании врачей и не ста

новилось причиной обеспокоенности
родителей?»

— Я часто повторяю родите�
лям одну важную вещь, которую

они должны отчетливо понимать:
ребенок должен болеть! Да, он
рождается с иммунной защитой
от родителей, с материнским мо�
локом получает иммуноглобули�
ны (это первичная защита), плюс
мощную базу дают прививки. Но
все остальное ребенок должен на�
работать сам. А самый стойкий
иммунитет дают как раз перене�
сенные заболевания, непосред�
ственный контакт с возбудите�
лем, в результате которого защита
ребенка выработает прочный им�
мунитет. То есть в микродозах ви�
русные и бытовые микроорганиз�
мы влияют на организм как свое�
образное закаливание. Если ре�
бенка погрузить в стерильные ус�
ловия, перекармливать, укуты�
вать, не давать ему напрягаться
физически — то ничего хорошего
не будет! Понятия нормы, как
часто ребенок должен болеть, нет.
Но по наблюдениям педиатров —
5 – 6 раз за год перенести ОРИ
для ребенка в возрасте 3 – 6 лет —
возможный норматив. Еще важ�
но, как болеет ребенок. Если он
легко переносит вирусные забо�
левания (легко — это значит, его
лихорадит не более трех дней, к
вирусу не присоединяется бакте�
риальная инфекция, заболевание
завершается за 6 – 7 дней), то ро�
дителям, как бы странно это ни
звучало, можно только радовать�
ся такой болезни! При этом наб�

людение заболевшего ребенка пе�
диатром все равно является обя�
зательным, он помогает родите�
лям советами по организации ре�
жима, ухода и лечения.

Ольга Мухор из Бреста:
«Правда ли, что постоянные респи

раторные инфекции могут быть

признаком даже муковисцидоза?»
— В совокупности с дру�

гими признаками (бронхи�
ты, пневмонии, нарушения
пищеварения, затяжной ха�

рактер болезни) — да.
Вероника Жинович из Лепе�

ля: «Есть мнение, что часто боле

ющим детям нужно периодически
делать иммунограмму, постоянно
наблюдаться у аллерголога–имму

нолога, дважды в год проходить спе

леотерапию, настаивать на путев

ке в солигорскую спелеолечебницу.
Это имеет смысл?»

— Иммунограмма, как и лю�
бое исследование, имеет обяза�
тельные показания, которые оп�

ределяет педиатр. Она пока�
зывает иммунное состояние ре�
бенка в конкретный промежуток
времени и трактовать результат
порой очень сложно. Иммуномо�
дуляторы назначаются врачом, а
не родителями, только при дока�
занном состоянии иммунной сис�
темы. На оздоровление в солиго�
рскую спелеолечебницу направ�
ляются дети по строгим показа�
ниям и нуждаемости, согласно
постановлению Минздрава. От�
бор в кабинеты спелеолечения
проводит врач–реабилитолог по�
ликлиники по направлению педи�
атра, имеются противопоказания.

Светлана Геннадьевна из Ви�
лейки: «Как правильно закаливать
ребенка? На родительских сайтах
обсуждают, что только три фак

тора — холод, голод и стресс — мо

гут помочь ребенку выработать
сильный иммунитет. Как это при

менять на практике?»

— Если ребенка не кормить,
выгонять на мороз и постоянно
над ним издеваться — здоровым
он не будет. Методика закалива�
ния зависит от возраста ребенка.
В качестве первой процедуры
для малыша предпочтительнее
воздушные ванны. Водное зака�
ливание оказывает более мощ�
ное воздействие на организм,
чем воздушное. И здесь необхо�
димо соблюдать регулярность и
постепенное увеличение. Важно:
закаливать температурящего ре�
бенка нельзя. Необходимым ме�
роприятием является сон на све�
жем воздухе, причем даже в
зимнее время года. У родителей,
чьи дети часто спят под откры�
той форточкой, не ходят укутан�
ными, а бегают по полу в любое
время года босиком, тревог за их
здоровье всегда будет в разы
меньше.

Подготовила 
Марина ЗУБОВИЧ.

eversman@sb.by

Вопросы, связанные с частыми забо�
леваниями детей, сегодня все чаще
встречаются в редакционной
почте. И не потому, что проб�
лема вдруг обострилась, —
во все времена чьи–то де�
ти всегда болели боль�
ше. А просто ее соци�
альный аспект как ни�
когда актуален: очеред�
ной мамин или папин боль�
ничный рискует стать проб�
лемой в отношениях с работо�
дателем, который в лучшем случае
накажет рублем. В общем, потерять
работу сегодня гораздо легче, чем
найти. «Нашей Светочке в этом году
идти в школу, а она все болеет и бо�
леет! — делится переживаниями с
«СБ» 67–летняя Галина Клещук из
Гомеля. — Дочка из–за этого уволи�
лась и стала работать на дому... Не�
ужели придется на дому и учить�
ся? Мы уж девочку и укутываем,
и от сквозняков бережем, и на мо�
ре каждое лето возим, а все без
толку! Не помогают даже самые
дорогие витамины!..»
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КСТАТИ

Вопреки сложившемуся стерео�
типу, медики не склонны счи�
тать, что часто болеющий ребе�
нок — явление социальное. В эту
группу в основном входят дети
недоношенные, лимфатики, де�
ти с тимомегалией, пороками
развития, пищевой аллергией, а
также те, в семьях которых есть
старшие сестры и братья.

Иммунитет
приходит
через
форточку 
и босиком
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Чтобы понять человека, нужно
спросить его, какие события 
из своей жизни он считает самыми
счастливыми. Если бы, запустив
машину времени, переместиться 
в год 1985, день 6 июля и задать
этот вопрос моим одноклассникам, 
то наверняка каждый из них
ответил бы: «Нашу сегодняшнюю
встречу». А состоялась она через
20 лет после окончания
Коссовской средней школы
Ивацевичского района...

Когда я изредка навещал своих ро�
дителей, на школу времени не хвата�
ло. Но однажды все–таки выкроилось
пару часов, и остались в моем блокно�
те такие вот строки: «Милое школь�
ное здание... Хожу по коридору, при�
слушиваюсь к ровному гудению в
классах. Долго стоял у двери бывшего
11–го... А вот здесь, в коридоре, висела
рукописная литературная газета, кото�
рую я редактировал. И почудилось мне,
будто слышу я голос моего любимого
учителя Виктора Павловича Чулкова. С
каким душевным трепетом вводил он нас
в великий и прекрасный мир литерату�
ры! Как умел он глубоко и ясно объяс�
нить! Как ликовал и радовался каждому
великолепному образу и сравнению! Он
заражал нас этим ликованием. Он учил
нас радости. А ведь радость — это ключ к
пониманию жизни. Радость — это обре�
тение веры...

В один прекрасный день Виктор Пав�
лович вошел в наш десятый на урок и за�
явил с порога: «Сегодня у нас событие. В
районной газете опубликован рассказ ва�
шего одноклассника Лени Екеля. Хоро�
ший рассказ. Вот послушайте...» Виктор
Павлович положил на стол классный
журнал, развернул «районку» и стал чи�
тать мое наивное сочинение «Однажды
осенью». В душе все ликовало и пело:
учитель читает МОЙ рассказ! Значит, я
могу писать. Я буду журналистом!»

О той незабываемой встрече моих од�
ноклассников я рассказывал в одном из
своих материалов. Перечитал репортаж
30–летней давности — и светлая печаль
подкатила к сердцу. И радость, и счастье
переполняли каждого из нас, потому что
тогда все, все — и учителя, и ученики —
были живы... Вот фрагмент моего репор�
тажа под названием «Не смейте забывать
учителей...».

«Конечно, мы волновались. То и дело
поглядывали на часы, а вдруг... Но когда
узнали, что Люда Пискун прилетела из
Мурманска, а Володя Плискевич — из
Хабаровска, отлегло от сердца. Из любо�
го же уголка Беларуси в родную школу
можно и пешком дойти.

Вместе с учителями мы поднялись в
наш одиннадцатый. Сели за свои парты.
Рядом с нами наши учителя: Яков Дмит�
риевич Янченко, Андрей Трифонович
Ромащенко, Полина Павловна Куис, Ве�
ра Федосовна Ермакова, Галина Михай�
ловна Ольховик, Ольга Васильевна Оси�
пик.

Классный руководитель Николай Да�
нилович Куис раскрыл журнал (тот са�
мый, который двадцать лет назад час�
тенько наводил на нас уныние) и стал вы�
зывать к доске. Каждому надо было отве�
тить на три вопроса: «Нашел ли ты свое
место в жизни? Счастлив ли ты? О чем
ты мечтаешь?» И мы, стоя перед нашими
учителями, отвечали с таким глубоким
волнением, с такой неподдельной ис�

кренностью, как, пожалуй, никогда в
жизни, ни на одном экзамене... И когда
наш тогдашний директор школы Яков
Дмитриевич Янченко произнес дрогнув�
шим голосом: «Дорогие мои ребята! Вы
пошли дальше нас. Вы стали лучше своих
учителей. И, поверьте, для нас нет боль�
шего счастья, чем видеть и осознавать
это», — стало на душе и тепло, и светло,
и радостно...

А потом мы долго, до самой ночи
бродили по тропинкам школьных лет
(нет, не позарастали они в памяти, нет),
развели костер у древнего Коссовского
замка и вспоминали, вспоминали...»

И вот с того памятного дня промельк�
нуло еще 30 лет. И ровно полвека — как
мы окончили школу. Никто из учителей
не пришел на нашу встречу. В живых ос�
талась лишь учительница математики. Да
и ей здоровье не позволило с нами встре�
титься...

Коссовское кладбище — на высокой
горе. Все правильно: ближе к небу... По�
ложили цветы на учительские могилы.
Постояли в молчании. А взгляды медаль�
онов на памятниках словно спрашивают
нас: «Ну, как вы, ребята? Жизнь у вас
сложилась? Как ваши дети, внуки?»

Мудрый, глубинный, как будто возни�
кающий из самой человеческой сути
взгляд Якова Дмитриевича Янченко... Ле�
генды нашей школы. В свои девятнадцать
он воевал под Сталинградом. Командо�
вал взводом полковой разведки. Был ко�
мандиром эскадрона. Летом 1943 года в
бою под Таганрогом лейтенант Янченко
потерял кисть правой руки. Кочуя из од�
ного госпиталя в другой, он попал в Ка�
зань. Там и окончил университет.

Четверть века Яков Дмитриевич воз�
главлял педколлектив Коссовской сред�
ней школы. Лучшей в районе. Он стал за�
служенным учителем БССР. Наш дирек�
тор писал стихи и картины. Они напол�
няли школу мягким, добрым светом. Мы
росли вместе с ними. И что–то неизгла�
димое, греющее душу росло и в нас...

Андрей Трифонович Ромащенко... Он
был завучем школы. Фронтовик. В школу
Андрей Трифонович ходил, как священ�
ник в храм. Школа для него — святое. И
такое же отношение к ней он воспитывал
у нас...

Николай Данилович Куис... Наш
классный руководитель. Его не стало сов�
сем недавно. На последней встрече он
произнес слова, которые остались заруб�
кой в памяти: «Когда 16 человек из клас�
са получили высшее образование, конеч�
но, это показатель. Но не главный. Чтобы
стать героем, хватит и одного мгновения.
А для того, чтобы быть достойным чело�

веком, иногда и всей жизни мало. А вы,
дорогие мои ребята, все — люди достой�
ные...»

У нас были такие учителя, к которым
и через годы можно прийти как к самому
близкому другу. Чтобы выговориться.
Выплеснуть все, что наболело. Выпря�
миться душой.

...Наша старенькая школа давно стала
необитаемой. А когда дом лишается жи�
вой души, он дичает и разрушается. При�
нимала нас новая школа. Огромная, свет�
лая, просторная. К ней не подступают до�
ма. Она разумно удалена от города, но
какие чудные дали открываются из ее
окон!

В конференц–зале нас ждали старше�
классники. «Чем удивить этих ребят?
Как вызвать интерес к тому, о чем хочу
рассказать? Ведь между школьниками и
нами — бездна времени. И это время —
наше. Мы им дышали и в нем жили. Они
же — совсем другие, — подумалось мне.
— Но сначала расскажу о нас, а время
скажет само за себя».

— В мае 1965 года для нашего 11�го
класса прозвучал последний звонок. И
мы ушли на перемену, которая длится
уже... полвека. Еще немного, и жизнен�
ная планка моих одноклассников достиг�
нет отметки 70. И дай бог, чтобы это слу�
чилось!

Глядя на нас, вы, очевидно, задаете
себе вопрос: «Неужели они когда–то бы�
ли школьниками?» Были. Да еще какими!
Трудно несколькими фразами рассказать
о каждом так, чтобы получился живой
портрет. Но я постараюсь...

Мария Кирмель (Карлович). Это сгу�
сток светлой энергии. Есть энергия тем�
ная, злая. А у Марии она исключительно
светлая. Никто не видел ее раздражен�
ной, безучастной, унылой. Для каждого
— добрая улыбка и непременное жела�
ние чем–то помочь. Кого–то обрадовать,
утешить и поддержать. С учебой у нее
всегда было все в порядке. Хватало Маши
с избытком и на общественные дела. А
еще у нее была (и осталась) страсть к тех�
нике. В 10�м классе мы сдавали на права
вождения мотоцикла. С правилами не
подкачали. Но вот началось вождение.
Маша лихо, красиво прошла круг, дру�
гой, третий. Получила «отлично». А сто�
ило сесть мне за руль старенького дран�
дулета — и он взбесился, как мустанг. Я
едва не врезался в забор. И на этом мое
приобщение к технике закончилось.

Маша легка на подъем. Ей до всего
есть дело. И то, что мы собрались на юби�
лей класса, — ее заслуга.

Зоя Савицкая (Белан). Мы ее ласково
называли «наша Зойка». Это — сама доб�

рота. Посмотришь на нее — милую,
славную, с глазами, излучающими поток
доброжелательности, — и плохого на�
строения как не бывало. Мы все знали,
что она посвятит себя делу, в основе ко�
торого — сострадание и милосердие.
Так и получилось: всю свою жизнь Зоя
проработала медсестрой в Коссовской
участковой больнице.

Валентина Шубина (Сорока). Она от�
личалась в классе независимым характе�
ром. На все у Вали была своя точка зре�
ния. Свое понимание и видение. Несом�
ненно, она обладала качествами органи�
затора и лидера. Но, оказывается, Валя с
детства мечтала помогать людям, страда�
ющим от недугов. После окончания Мин�
ского медучилища судьба забросила ее в
Тамбов. 46 лет своей жизни наша Вален�
тина отдала медицине. Она — счастли�
вый человек. Потому что служила людям.

Александр Макаренко. Это гордость
нашего класса. Он лучше всех знал фи�
зику и математику. Не чужда ему была
и философия. Никто не сомневался, что
«наш Макар» добьется в жизни многого.
Он окончил Харьковский авиационный
институт. Преподавал в Центре подго�
товки летного состава. У Саши — боль�
шое и доброе сердце. Но если дело каса�
лось чести, достоинства, справедливо�
сти, он проявлял железную принципи�
альность и бескомпромиссность. Алек�
сандр — единственный из нашего клас�
са, кто имеет ученую степень. Вернув�
шись из Украины в родные края, он пре�
подавал физику в Малечской средней
школе Березовского района. И не было
ему равных на Брестчине. А может
быть, и в республике.

Григорий Гурко. Чего больше всего
человек хочет от жизни? Стабильности

и надежности. Так вот, наш Гриша — жи�
вое воплощение этих жизненных прояв�
лений. Если он что–то сказал или обещал
— все будет выполнено. Судьба не раз
наносила ему удары, от которых не каж�
дый человек устоит на ногах. А он вы�
прямлялся и шел дальше. Во имя жизни,
любви и дела. Григорий Иванович почти
40 лет работал заместителем начальника
цеха завода колесных тягачей. Таких же
могучих и надежных, как и сам.

Владимир Плискевич. Человек–доб�
ряк. С мягкой, деликатной улыбкой. Со�
вершенно не способный на подлость. Тем
более на предательство. Его выбор в жиз�
ни для нас оказался несколько неожидан�
ным. Как–то не чувствовалась его склон�
ность к медицине. И тем не менее Володя
окончил военный факультет Куйбышев�
ского медицинского института. Был и
хирургом, и терапевтом, и анестезиоло�
гом. У Володи мягкое сердце, но твердая
рука и воля. Он спас десятки и десятки
людей.

Иван Пархута. За его кудрявую голо�
ву мы называли Ваню «Пушкин». Наш
Пархута никогда не писал стихи, но душа
у него истинного поэта: он любит жизнь
и людей. Он умеет радоваться тому, что
просто живешь и дышишь. Он знает, что
если радость поделить пополам, то она
удвоится. Он живет по нравственному за�
кону: в дружбе необходимо больше отда�
вать, чем брать. Было бы только что отда�
вать. У Ивана есть что...

Такие вот мои одноклассники, кото�
рые смогли приехать на юбилейную
встречу. Меняется облик, другой стано�
вится внешность, а вот те внутренние ка�
чества, что мы открыли друг у друга еще
в школе, остались неизменными. И это
как добрый знак свыше. В свое время мы
пели песню, в которой были слова о том,
что раньше надо думать о Родине, а по�
том уже о себе. Мы верили, что так дол�
жно быть. И своей жизнью подтверждали
это. Потому что нельзя называть себя че�
ловеком, когда на сердце лежит камень
равнодушия к судьбе страны, в которой
ты родился и где живешь...

Выступили мои одноклассники, и ка�
ждый говорил так, как будто сдавал экза�
мен. А потом школьный автобус отвез
нас к Коссовскому замку, где на радость
всем идет вовсю реставрация. Распахну�
лась дверь домика для гостей. Разверну�
лась скатерть–самобранка. И вскоре на�
ша встреча достигла той фазы, о которой
принято говорить — праздник души. Не
судьба, а мы сами подарили себе этот
праздник. И он долго еще будет с нами.

Фото автора.

ЛЮДИ 
И ВРЕМЯ

глазами 
Леонида ЕКЕЛЯ

Большая
перемена
Большая
перемена



66 Шорты
Летом стали популярными

модели с завышенной талией –
они зрительно делают талию
стройнее и на 2 лишних см уве�
личивают длину ног. 

Подходят варианты так на�
зываемого стиля милитари. Их
характеризуют большие нак�
ладные карманы, которые
располагаются на бедрах.
Несмотря на опасения мод�
ниц, они не увеличивают
объем бедер. 

В это лето актуальны
выбеленные и рваные
модели джинсовых шорт.
Бледно�голубой цвет –
хит этого сезона.

Как выбрать джинсы по фигуре
➤ Выбирайте из джинсов с высокой, низкой и обычной по�

садкой.
Примерьте несколько вариантов, чтобы понять, какой крой

подходит вам больше всего.
Джинсы могут застегиваться как на пупке, так и на одной

линии с косточками бедер. Если у вас не очень тонкая талия,
не выбирайте джинсы, которые плотно сидят в районе талии,
а то превратитесь в счастливую обладательницу свисающих
боков. 

➤ Убедитесь, что джинсы достаточно просторные, чтобы
вы могли передвигаться и наклоняться с комфортом, но не
настолько большие, чтоб собираться на бедрах и боках.
Джинсы должны сидеть достаточно плотно. Попробуйте
все возможные движения, включая приседания, в ваших
новых джинсах. 

➤ Яркие джинсы и узоры привлекут больше внима�
ния к наряду. Но если вы хотите, чтобы джинсы вас
стройнили, выберите сплошной темный оттенок.

➤ Если вы хотите, чтобы джинсы растягива�
лись по фигуре, выбирайте джинсы из денима и
спандекса. Спандекс в джинсах позволит вам
двигаться легче, а также сделает процесс
носки более комфортным. 

44 Легкая юбка 
с ярким принтом

Она может быть длинная со
складками. Может быть короткая об�

легающая с разрезами. Она
подружится и с разноцвет�

ной блузкой, если рису�
нок будет в одной гам�
ме. Ее вполне мож�
но надевать по�
верх однотонного
сплошного ку�
пальника.

Среда, 15 июля 2015 г. № 25 ■ доктор советует

Золотые правила: 
загорай красиво!
1За несколько недель до поездки на пляж можно

подготовить кожу к интенсивному загару, вос�
пользовавшись солярием. Пятиминутные сеансы 2
раза в неделю придадут коже золотистый оттенок и
защитят от агрессивного воздействия ультрафио�
летовых лучей. 

2Не выходите на пляж без солнцезащитных очков
и панамы. Помните, что яркое солнце может

спровоцировать появление мелких морщинок, а
ваши волосы без головного убора на солнце могут
стать тусклыми и ломкими. 

3В первые несколько дней пребывания на солнце
необходимо пользоваться солнцезащитным

кремом с большим индексом SPF – от 30 до 50.
Чем светлее и чувствительнее ваша кожа, тем вы�
ше должен быть SPF. Для смуглой кожи подойдет
крем с фактором защиты 10. Помните, что самые
уязвимые места для солнеч�
ных ожогов – это нос, грудь и
плечи. Их необходимо смазы�
вать кремом каждые полчаса
пребывания на пляже. Если
вы сильно потеете, смазывай�
те кожу защитным кремом как
можно чаще, так как пот сни�
жает его эффективность. 

4Если вы отдыхаете в жар�
ких странах (Египет, Тур�

ция, Испания, Италия, Болга�
рия), в первые дни не заго�
райте на открытом солнце бо�
лее 5 минут. Постепенно уве�
личивайте время пребывания
на солнце. Помните, что бо�
лее часа загорать не рекомен�
дуется. После укрывайтесь от
прямых солнечных лучей под
навесом или зонтиком. 

5В период с 12 до 14 часов дня солнце особенно
жгучее, поэтому лучше всего это время провес�

ти в тени. Оптимальное время загорать с пользой
для здоровья – до 11:00 и после 16:00.

6Перед купанием необходимо смазать кожу за�
щитным кремом, так как ультрафиолетовые лучи

проникают в воду на глубину до полутора метров.

7Загорать вблизи воды более полезно для кожи,
так как влажный воздух смягчает кожу и не дает

ей пересушиваться. Если вы после купания не про�
мокаете кожу полотенцем, а даете ей обсохнуть на
солнышке, имейте в виду, что у вас повышаются
шансы обгореть, так как капельки воды на солнце
имеют свойства оптических линз. 

8После загара рекомендуется ополоснуть кожу
под прохладным душем и нанести питательный

лосьон.  

Что усилит загар
✔✔ Ежедневное употребление в пищу све�
жевыжатых соков из моркови или абри�
косов. 

✔✔ Использование кремов со специаль�
ными добавками для усиления загара. Та�
кие средства можно применять даже на
совсем белой коже в первые дни пляжного
сезона. Крем повышает выработку мелани�
на, предотвращает солнечные ожоги. 

✔✔ Использование кремов для загара с эф�
фектом «тингл». Такие кремы усиливают
кровообращение кожи, в результате пиг�
мент меланин вырабатывается быстрее и
загар получается интенсивнее. Но! Его во�
обще не рекомендуется наносить на лицо.
От тингл�крема кожа может покраснеть, вы�
сока вероятность проявления аллергии. По�
этому для начала протестируйте его на не�
большом участке кожи.

Кому
вредно
● Людям, кото�
рые имеют очень
светлые кожу и
волосы.
● У кого на теле
очень много ро�
динок и пигмент�
ных пятен, у кого
имеются очень
крупные родинки,
более 1,5 см.
● Людям с рядом
серьезных сер�
дечно-сосудис�
тых, онкологичес�
ких заболеваний.

11 Топ 
с пайетками

Простой формы, но бла�
годаря этому сочетается с
чем угодно: с шортами, джин�
сами, юбкой.

22 Ветровка
Обязательно нужна за�

щита от нежданного дождя
или ветреной погоды. Сей�
час в моде броские лаковые
ветровки, например, ярко�
красного цвета. 

33 Юбка, кофта или платье
белого цвета

Белый – во�первых, это главный цвет сезона. Во�вто�
рых, он очень наряден и беспроигрышен для лета. 

Простые вещи белого цвета хорошо сочетаются с ко�
ричневыми аксессуарами. Если на вас будет соломен�
ная шляпа и сумка с бахромой, это точное попадание
в стиль кантри. Кстати, украшения к ним подби�
райте поярче и покрупнее. 

55 Джинсы#
скинни

Зауженные джинсы. Они
уже давно стали модной прихотью.
Их крой удлиняет фигуру. 

Из модных деталей – джинсы стали с
большим количеством больших дыр. 

Трендом этого года станут самые
разнообразные принты с изображе�

нием животных, растений, цветов,
геометрических и самых необык�
новенных футуристических фигур. 

Комбинирование больших
принтов и ярких материалов – все

это популярно. Можно сделать ак�
цент и на элегантную перфорацию,

необыкновенные рюши и воланы, а
также фурнитуру, изготовленную из ме�

талла. 

Вещи, обязательные для лета

Отпускной
дресс-код



– Светлана, в шоу «Один в один!»
вам пришлось столько раз перевопло�
щаться в известных исполнителей. Кто
оказался самым сложным?

– Одна из моих любимых певиц – 
Бьорк. Ее мир очень близок мне. Но в то же
время ее вокальная манера для меня ока�
залась наиболее трудной. Вместе с режис�
сером нашей программы Мигелем, неве�
роятным поклонником этой певицы, долго
искали формат номера, у нас была огром�
ная массовка – больше шестидесяти чело�
век. Очень сложным был и грим, его накла�
дывали около пяти часов. 

– В образе Шмыги вы были непод�
ражаемы.

– Спасибо. Кстати, когда я работала в
Театре оперетты, у нас с ней была одна
гримерка, правда, играли в разных спек�
таклях. Образ Шмыги мне достался с ог�
ромным трудом. У нее же совершенно дру�
гая манера исполнения. Мне не хватало
дыхания, не смыкались связки. И тут за ме�
ня взялась педагог по вокалу Наталья Ни�
колаевна. Она устроила мне такую трени�
ровку, что через сорок минут наконец по�
шел звук. 

– К сожалению, шоу закончилось
потерей одного из самых талантливых
исполнителей – Батыра
Шукенова. 

– Мы с ним тоже очень
сдружились на этом шоу.
Он меня всегда поддер�
живал. Батыр был неве�
роятно добрый и светлый
человек, я очень его по�
любила. Кстати, после
моего выступления в об�
разе Татьяны Шмыги он
прислал мне СМС, что я
его обрадовала и растро�
гала буквально до слез. Я
сохранила это сообщение
и не буду его удалять. Для
нас всех неожиданный уход из жизни Баты�
ра стал огромной потерей, настоящей тра�
гедией.

– Как вы выдержали такую трехме�
сячную нагрузку? У вас ведь маленький
ребенок.

– Я в это время еще и училась в
драматической школе. Так что
действительно нагрузка была
серьезная. Но мне помогали
мама и муж. Хорошо еще, что
драматическая школа нахо�
дится на Арбате, а шоу сни�

мали на «Мосфильме», который совсем ря�
дом. Муж мне сказал: «Держись, мы тебе
поможем!» И я держалась. Конечно, сыну
еще нет двух лет, он совсем маленький, но
я работаю ради него. 

– Муж не был против вашего
участия в шоу?

– Наоборот, он был только
«за». Леша меня во всем под�
держивает и говорит, что ему

важна моя гармония в твор�
честве, за что я ему очень
благодарна.

– Вы дали сыну нео�
бычное имя.

– Я бы назвала это насто�
ящим чудом. Я и не догады�
валась, что есть такое имя.
Но как-то спросила, поглажи�
вая живот: «Малыш, как тебя
назвать?» И где-то через час
в моей голове неожиданно
прозвучало имя Милан. Тут
же позвонила мужу и сказала
ему об этом. Леша ответил,

что это имя ему нравится. 
– Где вы познакомились с Алексе�

ем?
– Мы познакомились в ледовом проек�

те Ильи Авербуха «Огни большого города».
Я там пела, а Леша принимал участие в ка�
честве ледового акробата. 

– Правда, что вы первая подошли к
Алексею, чтобы познакомиться?

– Сначала мы с ним подружились. У нас
сложились очень теплые, доверительные
отношения. Меня поразил его характер:

добрый, веселый, отзывчивый. И однаж�
ды я поняла, что только его хочу видеть
рядом с собой, в роли отца моих детей.

– У Алексея американское граж�
данство. Тогда почему вы рожали
сына в Москве?

– Потому что у нас есть прекрасный
Центр традиционного акушерства и се�

мейной медицины. Врачам, которые там
работают, я полностью доверяю. А узнала
об этом центре благодаря врачу, который
был с нами на «Последнем герое». Помню,
меня укусил скорпион, и этот врач сделал
все, чтобы обошлось без последствий. 

– Вы пошли на партнерские роды?
– Присутствовать во время родов было

желанием самого Лёши, и я не стала его
отговаривать. Это было прекрасно! Он
первым взял малыша на руки, перерезал
пуповину. Леша был со мной во время все�
го родового процесса. После этого мы ста�
ли еще ближе друг к другу. 

– Как приняли Алексея ваши роди�
тели?

– Это был первый мужчина, которого
мои родители приняли без возражений.
Папа мне сразу же сказал: «Светик, вам ну�
жен ребенок». Я просто обалдела от этих
слов. 

– Зачем вам понадобилось участво�
вать в «Последнем герое»?

– Это был самый прекрасный проект в
моей жизни. Очень хотелось узнать саму
себя, понять, на что я способна в экстре�
мальных ситуациях.

– Светлана, о чем мечтаете?
– О большой и счастливой семье! 

Леонид ГУРЕВИЧ.

■ без
рецепта

с Ольгой 
ПЕРЕСАДОЙ

«Моей дочери скоро 15 лет, у нее постоянно
нарушается цикл, случаются кровотечения. Как
ей можно помочь и требуется ли серьезное лече�
ние в такой ситуации? 

Нелли М., Гомельская обл.».
Ювенильные маточные кровотечения (ЮМК) —

заболевание, которое возникает из–за влияния раз�
личных неблагоприятных внешних и внутренних фак�
торов у девочек–подростков как на центральные ме�
ханизмы, регулирующие функции репродуктивной
системы, так и непосредственно на половые клетки.
Появиться они могут в период становления регуляр�
ного цикла при отсутствии анатомических изменений
в половой системе. И обусловлены наличием органи�
ческих заболеваний или аномалий развития, а также
заболеваний крови.

К основным причинам ЮМК относят: неблагопри�
ятное течение беременности у матери девочки (пери�
натального периода); хронические и острые инфек�
ционные заболевания (тонзиллит, острые вирусные
нейроинфекции и др.); хронические соматические за�
болевания (печени, почек и сердечно–сосудистой си�
стемы). Нарушения гормональной регуляции усугуб�
ляются несостоятельностью системы свертывания
крови — гемостаза.

Учитывают также нарушения функции щитовид�
ной железы, детские стрессы, физические травмы и
переутомления, гиповитаминозы и алиментарный
фактор (девиации пищевого поведения, вегетариан�
ство); вредные привычки (курение, употребление ал�
коголя); а также дисфункции иммунной системы, со�
провождающиеся развитием аутоиммунных заболе�
ваний (бронхиальная астма, нейродермит, псориаз).

Нарушения регулярного цикла у девочек обуслов�
лено патологическим ритмом секреции гипоталами�
ческих, гипофизарных и яичниковых гормонов в пери�
од возрастной функциональной незрелости репроду�
ктивной системы. Клинически ЮМК могут проявлять�
ся обильными, но короткими месячными с развитием
острой анемии или скудными выделениями, продол�
жающимися до 1 — 1,5 месяца и дольше, приводя�
щими к развитию хронической анемии.

Для выбора верной тактики лечения важно прове�
сти диагностику характера и причины состояния. Ис�
следование включает оценку степени физического
развития девочки, общее и гинекологическое обсле�
дование. Более подробно — УЗИ органов малого та�
за; биохимический анализ крови; исследование свер�
тывающей системы крови — коагулограмма; опреде�
ление уровня половых гормонов и гормонов щито�
видной железы, эхоэнцефалографию, при необходи�
мости — МРТ или ЯМР черепа с проекцией турецкого
седла при подозрении на опухоль гипофиза. Также
консультации специалистов: невропатолога, гемато�
лога, эндокринолога, окулиста, психиатра.

Лечение при кровотечении у подростков включает
симптоматическую терапию и остановку кровотече�
ния сначала негормональными, а при отсутствии по�
ложительного эффекта гормональными препарата�
ми. Только в тяжелых случаях применяется хирургиче�
ский гемостаз. Обычно требуется госпитализация в
стационар, где создается постельный режим; оказы�
вается психотерапевтическая помощь; назначаются
фитотерапевтические средства (настойка пустырни�
ка, пастушья сумка, тысячелистник, полевой хвощ,
таблетки валерианы), сокращающие матку препара�
ты, внутривенные вливания растворов глюкозы с ви�
таминами, средства, повышающие свертывающую
способность крови. При необходимости назначаются
препараты железа.

Всем подросткам, поступившим с ЮМК на фоне
нарушения свертываемости крови (например, болез�
ни Виллебрандта, тромбоцитопатии и пр.) также про�
водят специфическое лечение, проводимое совмест�
но с гематологами.

Что касается хирургического гемостаза — диаг�
ностического выскабливания полости матки, у подро�
стков он проводится только при обильном кровотече�
нии с анемизацией, угрожающей жизни ребенка; от�
сутствии эффекта от проводимой комплексной гемо�
статической терапии; при рецидивирующих ювениль�
ных кровотечениях; подозрении на органическую па�
тологию полости матки, прервавшуюся беремен�
ность.

Профилактика рецидивов ЮМК заключается в ус�
транении факторов, вызывающих нарушение цикла,
соблюдении режима дня, полноценном питании, пси�
хологической поддержке подростка. Обязательна се�
дативная (успокаивающая) терапия. Также применя�
ют комплексные фитопрепараты, рефлексотерапию,
иммунокорригирующую терапию.

Выбор назначаемых схем лечения проводится
врачом строго индивидуально с учетом этиологиче�
ских особенностей ЮМК, физических и психологи�
ческих характеристик ребенка и клинических осо�
бенностей заболевания.

Ольга ПЕРЕСАДА, 
профессор кафедры акушерства

и гинекологии БелМАПО,
доктор медицинских наук.

Светлана Светикова стала
известной после российской
«Фабрики звезд-3». Популярности
ей добавило участие в различных
телевизионных проектах, таких
как «Последний герой-5»,
«Большие гонки», «Танцы со
звездами», «Лед и пламень»,
съемки в кино. Недавно на
телеканале «Россия» прошло
шоу «Один в один!» Светлана в
нем прошла в финал и заняла
третье место.
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Светлана 
с мужем и сыном.

Светлана Светикова 
и фигурист Алексей
Тихонов.

В образе Холли Голайтли
в шоу «Один в один!».

– Леша меня во
всем поддерживает
и говорит, что ему

важна моя гармония в
творчестве, за что я

ему очень
благодарна.

Светит
Светик
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«Славянский базар» сворачивает крас�
ную дорожку. Звезды, торопливо сверя�
ясь с часами витебской Ратуши, разъез�
жаются по вокзалам–аэропортам. Из ас�
трономии покрупнее в городе над Дви�
ной остались лишь Шура и Лева Би–2: ве�
чером концерт группы официально за�
вершит программу двадцать четвертого
«Славянского базара». Ну а пока Ви�
тебск не начал готовиться к следующей
(юбилейной!) «Славянке», мы предлага�
ем вам восстановить хронологию собы�
тий и вспомнить самые интересные мо�
менты нынешнего фестиваля. Выбор
персон и эпизодов, как всегда, субъекти�
вен и открыт для пересудов.

Цифры, 
которые нас удивили

95 мероприятий — вместить всю про�
грамму нынешнего «Базара» не смогли
даже центральные афиши у здания ди�
рекции музыкального феста. 17 площа�
док — и это только официально. Альтер�
нативой Летнему амфитеатру в этом го�
ду стали не только традиционные театр
им. Якуба Коласа, Витебская областная

филармония, ху�
дожественный
музей и кон�
цертный зал
«Витебск»,

но и — впервые! — улицы города. Ради
феста уличного искусства «На семи вет�
рах», который этим летом официально
прописался в программе «Славянского
базара», местные власти даже разрешили
ненадолго зачехлить городские фонари:
задумку реализовали артисты минского
пластического театра «ИнЖест». Кстати,
многие горожане активно интересова�
лись, почему фест получил такое назва�
ние. Ответ мы нашли у координатора
проекта, руководителя витебского народ�
ного молодежного театра «Колесо» Вла�
диславы Цвики: «Витебск — город ветре�
ный. Во всех смыслах».

Арифметика «Сла�
вянского базара» нынче
впечатлила, конечно,
многих: в городе выса�
дился рекордный десант
участников конкурса
молодых исполнителей
— сразу 42 страны деле�

гировали своих
представителей.
Что интересно:
за годы творчес�

кого долголетия в
колыбели Шагала

побывали представители
почти 70 (!!!) государств,
однако такого количест�
ва стран единовременно
на «Славянском базаре»
еще не было.

Помимо официаль�
ных цифр, кое–каких
расчетов подкинули и
коллеги–журналисты:
например, корреспон�
дент газеты «Вечерняя
Москва» не поленился и
подсчитал, что за время
своего «сольника» Вале�
рий Меладзе расцеловал
87 женщин. От себя до�
бавим: в тот вечер ар�
тист был как никогда
щедр на объятия и бесе�
ды с представительница�
ми прекрасного пола,
отчего очередь из жела�
ющих заполучить звезд�
ный поцелуй с каждой
новой песней станови�
лась все длиннее. Пода�
рив певцу цветы девуш�
ки уверенно тянулись
губами к щеке артиста.
Как и подобает на�
стоящему мужчине,
Меладзе был внима�
телен к каждой особе
— бережно перени�
мал букеты, охотно
подставлял щеку,
фотографировался с
поклонницами и да�
же поздравлял со

сцены с днем рождения одну из дам
(по ее настойчивой просьбе). А вот с Ва�
лерием Леонтьевым «фишка» с лобы�
занием не прокатила: артист макси�
мально дистанцировался от фанат�
ских объятий, а цветы постарался
принимать на расстоянии вытянутой
руки. В кулуарах поговаривают, что
певец очень щепетилен в вопросах ги�
гиены и не любит чужих к себе при�
косновений. Иосиф Пригожин, с ко�
торым мне довелось плечом к плечу
сидеть на концерте его жены Вале�
рии, к жарким поцелуям на сцене от�
носится философски. После того как

певицу едва не задушила в своих объяти�
ях одна из поклонниц продюсер лишь по�
жал плечами: «Это неизбежно для любо�
го артиста. Иногда, конечно, поведение
зрителей переходит границы допустимо�
го, но такова плата артистов за любовь и
внимание публики. Вот если бы Валерии
не принесли ни одного букета, я начал
бы переживать. А так пусть целуют — в
этом нет ничего ненормального». От се�
бя добавлю, что некоторые поклонницы
действительно часто бывали несдержан�
ны в проявлении своих чувств к испол�
нителям, их попытки лобызаться с куми�
ром на сцене выглядели даже комично.
Дамы, где ваше чувство собственного до�
стоинства? Дарить цветы нужно искрен�
не, но с уважением к артисту.

Ваенга: 
«Купляйце беларускае!»

Многие артисты не упустили возмож�
ность побродить по Витебску торговому.
Особенно отличилась Елена Ваенга: арти�
стка, недавно ставшая мамой, призна�
лась, что чемоданами увозит из города
детскую одежду и белорусские продук�
ты. Особенно радует певицу соотноше�
ние цены и качества наших товаров:

— Качество мирового уровня. И очень
привлекательная цена — за 100 долларов
можно одеть ребенка. Это не реклама, а
абсолютная правда. У меня, например,
есть ползунки, купленные в Нью–Йорке, и
они по качеству гораздо хуже белорус�
ских. Я говорю вам совершенно честно и
искренне: мой ребенок носит одежду бе�
лорусских производителей. Вот какая Ва�
енга эмоциональная дама!

Не уехала без покупок и Тамара
Гвердцители. Очень, замечу, тонкая жен�
щина, княжна, вкус получила по наслед�
ству...  Певица, прибывшая в Витебск

фирменным ночным поездом «Двина»,
отправилась на прогулку, не успев даже
распаковать чемоданы:

— У меня дома уже можно музей от�
крывать — столько сувениров из Витеб�
ска привезла за эти годы. Покупаю здесь
в том числе и наряды, очень люблю рабо�
ты местных мастериц.

Аист на горизонте
Самым трогательным поклонники

«Славянского базара» единогласно при�
знали эпизод, связанный с французской
соул–дивой Имани. Певицу ждали в Ви�
тебске на концерте Europa Plus TV, однако
от поездки в Беларусь звезда в последний
момент была вынуждена отказаться. При�
чина, как оказалось, кроется в «интерес�
ном положении» 36–летней певицы.

Специально для витеб�
ских зрителей Имани за�
писала видеообращение, в
котором извинилась за не�
возможность приехать:

— В моем нынешнем
положении я решила воз�
держаться от поездок и пе�
релетов. Но обещаю, что
когда–нибудь обязательно
доеду до Беларуси и фес�
тиваля «Славянский ба�
зар».

Летний амфитеатр
встретил новость долгими
громкими аплодисмента�
ми. Затем специально для
витебских зрителей Има�
ни исполнила свой хит
You Will Never Know в со�
провождении акустичес�
кой гитары.

Юлиана ЛЕОНОВИЧ.
leonovich@sb.by

Фото БЕЛТА.

Дай я тебя
поцелую
Дай я тебя
поцелую

Председатель жюри Полад Бюльбюль�оглы на сцене.

В новом образе Виктория Алешко.

Головокружительные танцы Сергея Лазарева.

Елена Ваенга на сцене опекает молодого латышского певца 
Интарса Бусулиса.

Кумир всех девчонок — Нюша.



2000/2001
БАТЭ — «Хельсингборг» — 0:3

БАТЭ: Федорович, Король, Рогожкин, Панасюк (Лагун, 46),
Ермакович, Кутузов (Акулич, 78), Лошанков, А.Бага, Невин#
ский (Григоров, 61), Скрипченко, Мардас.

Почти половина того состава БАТЭ
сегодня входит в тренерский штаб коман�
ды. Но их воспоминания о поединках со
шведами во втором квалификационном
раунде вряд ли будут радостными. Летом
2000 года БАТЭ, ставший в первый раз
чемпионом Беларуси, привез из Хельсин�
борга почетную нулевую ничью, но на
минском стадионе «Динамо» неожидан�
но рассыпался. Шведы забили два гола
еще к середине первого тайма и, в об�
щем–то, уже тогда могли начинать празд�
новать.

2003/2004
«Богемиан» — БАТЭ — 3:0

БАТЭ: Жевнов, А.Бага, Мардас, Тарасенко, Климович,
Шмигеро (Кобец, 62), Шкабара (Рубненко, 69), Лихтаро#
вич, Чумаченко (Щегрикович, 79), Лошанков, Стрипейкис.

Тот самый щелчок по носу, который
особенно актуально вспомнить сегодня,
когда борисовчанам снова предстоит
игра с ирландцами. Победа в домашнем
матче (1:0), конечно, не настраивала на
легкую прогулку в Дублине, но и боль�
ших проблем не сулила. Однако в конце
первого тайма «Богемиан» отказался от
традиционных британских навесов, пере�
шел на игру низом и забил два мяча.
Юрий Пунтус, который в тот год возглав�
лял БАТЭ, весь второй тайм пытался из�
менить характер матча, но не смог.

2007/2008
БАТЭ — «Стяуа» — 2:2

БАТЭ: Федорович, Лихтарович (Кривец, 53), Радьков,
П.Платонов (Сиваков, 82), Ермакович (Жавнерчик, 68),
Д.Платонов, Близнюк, Хагуш, Филипенко, Стасевич, Казан#
цев.

Через год в Борисове скажут, что имен�
но матчи с румынским клубом позволили
БАТЭ поверить в себя. Пусть после ничьей
дома борисовчане уступили на выезде —
0:2, ход тех матчей наглядно показал, что
бороться с крепкими европейскими серед�
няками на равных наши чемпионы уже на�
учились. В следующем году пришла пора
их побеждать.

2008/2009
«Реал» — БАТЭ — 2:0

БАТЭ: Веремко, Лихтарович (А.Володько, 58), Сосновский,
Мирчев (Казанцев, 64), Кривец, Хагуш, Нехайчик, Сиваков,
Стасевич (Жавнерчик, 46), Ржевский, Юревич.

Матч с «Реалом» из того сезона мы вы�
деляем только потому, что он стал первым
для борисовчан в групповой стадии Лиги
чемпионов. Но из лета и осени 2008 года
никак не забыть победу в Брюсселе — 2:1,
которая предопределила выигрыш по сум�
ме двух матчей у маститого «Андерлехта»,
тягучее, но благополучно завершившееся
противостояние с болгарским «Левски» и,
безусловно, две ничьи с «Ювентусом» и од�
ну с «Зенитом» на групповом этапе. Тогда
БАТЭ гремел на всю Европу.

2009/2010
БАТЭ — «Вентспилс» — 2:1

БАТЭ: Веремко, Юревич, Шитов, Сосновский, Бордачев
(Алумона, 82), А.Володько (Павлов, 78), Лихтарович, Ста#
севич, Кривец, Нехайчик, Родионов (Скавыш, 75).

А вот эта победа означала поражение.
Проиграв до этого в гостях 0:1, БАТЭ ис�
пил горькую чашу разочарования. Два гола
Сергея Кривца не помогли нашей команде
выйти в плей–офф Лиги чемпионов. Бори�
сов грустил. Но сумел собраться и выйти в
групповую стадию Лиги Европы. А там вы�
играл у АЕК и «Эвертона».

2010/2011
«Копенгаген» — БАТЭ — 3:2

БАТЭ: Веремко, Лихтарович (Олехнович, 61), Сосновский,
Юревич, Концевой, Брессан, Нехайчик, Радьков, Павлов
(Скавыш, 69), Бордачев (Д.Бага, 82), Родионов.

Еще одна поучительная оплеуха. Пос�
ле нулевой ничьей в домашнем матче бо�
рисовчане отправились в Копенгаген с
уверенностью, что в очередной раз смо�
гут выиграть в гостях. Но датчане оказа�
лись существенно быстрее, предприимчи�
вее, если хотите, злее. Да, пропустив два�
жды, БАТЭ сумел отквитать счет еще к
перерыву, но это выглядело не более чем
ухмылкой фортуны. «Копенгаген» в тот
день был сильнее и доказал это. А бори�
совчане перебрались в Лигу Европы, где
сумели выйти даже в плей–офф. И там
на равных сражались с «Пари Сен–Жер�
меном».

2011/2012
«Штурм» — БАТЭ — 0:2

БАТЭ: Гутор, Юревич, Концевой (Гордейчук, 67),
А.Володько, Брессан (Рудик, 59), Нехайчик, Родионов (Бор#
дачев, 77), Филипенко, Симич, Олехнович, Д.Бага.

Одолев австрийского чемпиона, бори�
совчане второй раз в своей истории добра�
лись до группового этапа Лиги чемпионов,

получили возможность сыг�
рать с «Барселоной» и «Ми�
ланом». То выступление ни�
как не назовешь суперуспеш�
ным. Это осенью 2011 года
бойкий на язык комментатор
Василий Уткин отправлял го�
реть в аду главного тренера
БАТЭ Виктора Гончаренко за
то, что он рискнул выпустить
молодых игроков в матче
против «Барсы». Однако, не�
смотря на шум вокруг этой
истории, главное событие то�
го сезона все–таки произош�
ло в Граце: именно там наш
чемпион все и всем доказал.

2012/2013
БАТЭ — «Бавария» — 3:1

БАТЭ: Горбунов, Поляков, Филипенко, Симич, Бордачев,
Олехнович, Лихтарович (Сиваков, 66), А.Володько, Павлов
(Брессан, 84), Глеб, Родионов (Мозолевский, 87).

Рискну назвать эту победу самой гром�
кой в истории борисовского клуба. В Мин�
ске на стадионе «Динамо» был повержен
будущий победитель Лиги чемпионов. Мо�
жно даже сказать, что это именно Павлов,
Родионов и Брессан своими точными выст�
релами избавили звездную компанию из
Мюнхена от шапкозакидательского настро�
ения. В дальнейшем немецкая машина не
знала сбоев. А вот БАТЭ, к сожалению, счел
свою миссию исполненной и захандрил...

2013/2014
«Шахтер» — БАТЭ — 1:0

БАТЭ: Горбунов, Радьков, Бордачев (Юревич, 81), Фили#
пенко, Поляков, Лихтарович (Павлов, 53), А.Володько,
Алексиевич, Кривец, Глеб (Концевой, 75), Родионов.

Дважды с одинаковым счетом уступив
клубу из Казахстана на самой ранней ста�
дии квалификации, борисовчане были
вынуждены свернуть европоход, едва его
начав. Позже к случившемуся приклеили
ярлык — «карагандец».

2014/2015
«Атлетик» — БАТЭ — 2:0

БАТЭ: Сороко, Хагуш, Филипенко, Тубич, Яблонский (Бага,
77), Карницкий, А.Володько (Сигневич, 60), Олехнович,
М.Володько, Родионов (к) (Лихтарович, 83), Гордейчук.

Несмотря на четвертый выход в груп�
повую стадию Лиги чемпионов, вспоми�
нать прошлогодний евросезон БАТЭ осо�
бо не хочется. Да, выиграли дома у бас�
ков, но слишком много иллюзий было ут�
рачено в ходе игр с «Порту» и донецким
«Шахтером». 0:5, 0:6 и 0:7 — это очень
больно. Поэтому из списка лигочемпион�
ских матчей прошлого года хочется отме�
тить последний. И то только потому, что
хочется продолжения. Хочется верить в
новую красивую историю, которую БАТЭ
начнет писать сегодня.

Антон  СЕРЕБРОВ.
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15 миллионов евро — большие деньги.
Очень большие. Любители статистики, на�
пример, уже подсчитали, что за эту сумму в
России можно было бы построить с десяток
детских больниц на 300 койко–мест. Или,
например, приблизительно 2000 лет не рабо�
тать. В конце концов, на эти деньги можно
почти год содержать Белорусскую федера�
цию футбола со всеми сборными и их тре�
нерами. Или же избавиться от неугодного
тренера. Именно столько Российская феде�
рация футбола заплатила в качестве неус�
тойки Фабио Капелло, контракт с которым
был расторгнут накануне.

Зарплату Капелло, как теперь и его от�
ступные, не обсуждает сегодня только
ленивый или уж совсем далекий от

спорта человек. Цифры–то и впрямь косми�
ческие. И вопрос «как можно было подписы�
вать такой контракт с тренером, который, по
сути, не сделал для российского футбола ни�
чего путного?» еще долго будет висеть в воз�
духе. Пока не ляжет на метафорическую
полку, где подобных ему недоумений нако�
пилось много.

Теперь главным кандидатом на замену

Капелло ушел, 
вопросы остались

В круге одиннадцатом

Сегодня БАТЭ начинает одиннадцатый поход за золотым руном Лиги чемпионов.
В соперниках у нашего клуба ирландский «Дандолк», а в перспективе суммы с
большим количеством нулей, которые можно заработать в главном футбольном ев�
рокубке. За прохождение 2–го квалификационного раунда УЕФА гарантирует 200
тысяч евро, за прохождение 3–го квалификационного раунда — 300 тысяч, за про�
хождение раунда плей–офф — 2 млн., и, наконец, за выход в групповой этап обе�
щаны 12 миллионов евро. Кроме того, каждая победа на групповом этапе может
принести борисовчанам еще 1,5 млн., ничья — 500 тысяч евро. Перспективы таких
заработков, конечно, туманят разум и заставляют учащенно биться сердца. Но
БАТЭ — прожженный волк, его клубного опыта должно хватить для проветрива�
ния мозгов. Деньги — дело наживное, а сегодня есть только матч и есть только
этот конкретный соперник, которого следует обыграть.
Для лучшего понимания этой незамысловатой истины предлагаем вам пробежать�
ся по основным вехам лигочемпионской истории БАТЭ.

●Стал известен календарь матчей сборной Беларуси по хоккею в пред�
стоящем сезоне. Свои первые игры национальная команда под руково�

дством Дэйва Льюиса проведет с 5 по 7 ноября, когда на турнире «Еврочел�
лендж» встретится с соперниками из Латвии, Италии и Японии. Далее хок�
кеистов ждут ставшие уже традиционными турниры в Швейцарии Arosa
Challenge Cup (17 — 20 декабря) и в Дании Metal Euro Ice Hockey Challenge
(11 — 13 февраля). В апреле 2016 года сборная Беларуси проведет серию
матчей в рамках Европейского хоккейного вызова. Далее — чемпионат ми�
ра в Москве и Санкт–Петербурге.

●Серебряный призер чемпионата Беларуси по гандболу СКА в следую�
щем сезоне вновь примет участие в розыгрыше Кубка ЕГФ. Минчане

пропустят стартовый квалификационный раунд в сентябре и вступят в бой
на втором этапе турнира. Первые международные матчи у армейцев запла�
нированы на 10 — 11 и 17 — 18 октября. Напомним, что в минувшем сезоне
стартовавший также со второго квалификационного раунда СКА победил
польский «Гурник», но затем оступился в противостоянии с сербской «Вой�
водиной» и не сумел пробиться в групповую стадию турнира. Помимо СКА
в будущем сезоне представлять Беларусь в еврокубках будет лишь выступаю�
щий в Лиге чемпионов «БГК имени Мешкова».

АРЕНА

БАТЭ —
«Андерлехт».
Сегодня
главный
тренер
борисовского
клуба
Александр
Ермакович
может
рассказать
подопечным
немало
поучительных
историй.
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— Александр Николаевич, в
какой–то момент показалось, что
и для вас, и для Нади дисквали�
фикация окажется слишком
сильным ударом, оправиться от
которого уже не удастся...

— Больше всего задела не са�
ма дисквалификация, а обстоя�
тельства вынесения «приговора».
В 2012 году наша федерация ре�
шила дисквалифицировать Надю
на один год. И международная
федерация была не против такого
вердикта. Из IAAF пришло пись�
мо: дескать, мы не очень–то ве�
рим, но разбираться и решать
вам. И тогдашнее руководство на�
шей федерации недолго думая
«разобралось»... Но я не хочу вда�
ваться в подробности, кому и за�
чем было выгодно нас «сливать».
Это осталось в прошлом, а мы с
Надеждой еще рассчитываем про�
должить спортивную карьеру.

Рассчитывают. Правда, на воп�
рос о сроках и месте возвращения
Александр Ефимов однозначного от�
вета дать не может. Вздохнув, тре�
нер пускается в рассуждения, что в
следующем году после окончания дис�
квалификации Остапчук станет
своего рода свободным агентом. А,
значит, могут быть варианты.

— Я сразу подчеркну, что
стремления во что бы то ни стало
уехать из Беларуси ни у меня, ни
у Нади нет. Но мы хотим чувство�
вать, что нужны. В противном
случае придется рассматривать
другие варианты. Предложений
сменить гражданство у нас и
раньше было достаточно, и сейчас
хватает. Мне, например, за пос�
ледние пару лет предлагали пора�
ботать со сборными других стран.
Я отказался. Помогаю жене в ее
работе, консультирую наших ре�
бят, если они просят...

Направления возможного отъез�
да подопечной тренер не уточняет.
Правда, уже само наличие вариан�
тов говорит о многом. Далеко не ка�
ждая страна захочет связываться
со спортсменкой, пусть и талантли�
вой, но едва вышедшей в сектор пос�
ле четырехлетней дисквалификации.
К тому же в нынешнем международ�
ном рейтинге лишь занимающая
четвертое место представительни�
ца Тринидада и Тобаго Кристиана
Борел имеет за плечами больший, не�
жели Остапчук, опыт выступлений.
Валери Адамс младше белоруски на 4
года, немка Кристина Шваниц — на
5. Олимпийской чемпионке Пекина
Гун Лицзяо 26 лет. Остапчук в октя�
бре будет 35.

— Я очень хорошо знаю
Надю, ее потенциал и возмо�
жности. На тренировках пе�
ред Олимпиадой в Лондоне

она толкала на 22,94 метра. (Уста�
новленный Натальей Лисовской в
1987 году мировой рекорд равен
22,63 метра. — Прим. авт.) Я могу
аналогичным образом подгото�
вить и других спортсменов. В
конце концов, мои воспитанники
в разные годы поднимались на са�
мые высокие мировые пьедеста�
лы. И, кстати, это одна из главных
причин, почему я отказался от за�
граничных предложений. Я не хо�
чу тренировать конкурентов.

— Сегодня лучшие из белору�
сок с трудом перебрасывают от�
метку в 18 метров. Это реально
исправить?

— Нереально. Чтобы выхо�
дить на броски под 22 метра, не�

обходимо выполнить сразу
нескольких условий.
Во–первых, подходящий
материал. Во–вторых,
тренер. У нас же люди,

которые подготовили за свою
карьеру максимум — кандидата в
мастера спорта, сегодня рассказы�
вают всем, что их подопечные
вот–вот выиграют Олимпиаду.
Увы, профессионалов в легкой ат�
летике почти не осталось, а те ре�
зультаты, которые мы сегодня ви�
дим у белорусских толкательниц,
— это их потолок. Дальше они в
нынешних условиях не толкнут.

Надежда Остапчук, по убежде�
нию тренера, — толкнет. Пусть не
мировой рекорд, с которым она рас�
считывала выиграть лондонское зо�
лото, но вполне приличные и недос�
тижимые для большинства конку�
ренток метры — точно. И делать
это спортсменка собирается аж до
Игр 2020 года.

— Все эти годы Надя, по боль�
шому счету, просто поддержива�
ла форму. Тренировалась, но пра�
ктически без бросков. Плюс рабо�

тает: занимается чем–то связан�
ным с компьютерами и информа�
ционными технологиями. Конеч�
но, что–то конкретное о ее спор�
тивных перспективах можно бу�
дет говорить, лишь когда она вый�
дет в сектор и толкнет ядро. Но,
поверьте, метров на 20 она точно
толкнет — иначе и возвращаться
смысла нет.

К слову, возвращение Надежды в
сектор может случиться даже
раньше объявленного срока. Кодекс
ВАДА предусматривает возмож�
ность уменьшения срока дисквали�
фикации в случае сотрудничества с
агентством и существенной помощи
в борьбе с допингом. Суть этой помо�
щи директор Национального анти�
допингового агентства Денис Муж�
жухин уточнять не берется: ясность
в подобный вопрос может внести
только ВАДА. Однако планы по дос�
рочному возвращению подопечной в

сектор у Александра Ефимова все же
имеются. Надежды Александр Ни�
колаевич связывает с новым руково�
дством Белорусской федерации лег�
кой атлетики. Правда, озвучивая их,
тренер то и дело оглядывается на
собственный обширный опыт и кон�
статирует: в современном спорте
все куда сложнее, чем «беги быстрее,
бросай дальше».

— За все время отстранения
никто не поинтересовался моими
делами и планами. Я и не настаи�
вал. Недавно, правда, разговари�
вал с председателем нашей феде�
рации Вадимом Девятовским: до�
говорились встретиться, пооб�
щаться. Мне–то, в принципе, не
горит — больше за Надю пережи�
ваю. Ей ведь скоро возвращаться,
а после всего, что случилось, сде�
лать это будет непросто. В первую
очередь — психологически. Но
Вадим Девятовский — професси�
онал. Он знает легкую атлетику.
Но беда в том, что он пока один.
Чтобы работала федерация, дол�
жно быть сообщество профессио�
налов.

Впрочем, кое–какие шаги для
того, чтобы представители Между�
народной федерации легкой атлети�
ки сменили гнев на милость и разре�
шили Надежде Остапчук принять
участие в Олимпиаде в Рио–де–Жа�
нейро, Белорусская федерация легкой
атлетики предпринимает уже сей�
час. По словам ее председателя, воп�
рос этот не такой уж и безнадеж�
ный, как может показаться. Тем бо�
лее что Остапчук — тот человек, за
которого стоит побороться.

— Надежда нужна нашей ко�
манде хотя бы по той причине,
что этот человек на протяжении
многих лет приносил славу Бела�
руси. Да и сама история ее дисква�
лификации вызывает много воп�
росов. Она ведь сдавала много тес�
тов, и все они были отрицательны�
ми. Потом этот кофе... Я считаю,
что мы должны поддержать
спортсменку. Да, официальный
срок окончания ее дисквалифика�
ции заканчивается таким образом,
что вряд ли позволит Наде высту�
пить в Рио, но федерация рассчи�
тывает на нее, и мы постараемся
сделать все возможное, чтобы най�
ти какие–нибудь компромиссы.

В 2008 году на Олимпиаде в Пе�
кине Надежда Остапчук завоевала
бронзовую медаль, уступив новозе�
ландке Валери Адамс и подруге по
команде Наталье Михневич. Чуть
более чем через месяц лучшие толка�
тельницы ядра вновь выйдут в сек�
тор стадиона «Птичье гнездо»,
чтобы оспорить награды чемпиона�
та мира, а заодно провести своего
рода генеральную репетицию гряду�
щей Олимпиады — в Рио. С какими
чувствами Остапчук будет наблю�
дать по телевизору за этим сопер�
ничеством, догадаться несложно.
Автором лучшего на сегодняшний
день результата белорусских «ядер�
щиц» является Юлия Леонтюк, от�
правившая ядро на отметку 18,86.
На фоне результатов Остапчук и
нынешних лидеров мирового рейтин�
га — немки Кристины Шваниц, ки�
таянки Гун Лицзяо и американки
Мишель Картер — негусто. Оста�
ется надеяться, что через год у Ос�
тапчук все–таки будет возмож�
ность собственноручно поставить
точку во всей этой истории.

Дмитрий ВАСИЛЬЕВ.

Возвращение
следует
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Выигрывает спортсмен — проигрывает тренер. Эту фразу в
2012 году Александр Ефимов повторил не единожды. После
громкого скандала, в центре которого на Олимпиаде в
Лондоне была его подопечная — толкательница–чемпионка
Надежда Остапчук, Ефимов оказался человеком, камень в
которого были готовы бросить и болельщики, и руководители
различных рангов. Он особо и не сопротивлялся: в конце
концов, сам ведь признался, что подсыпал запрещенный
метенолон в кофе Остапчук. Многие специалисты ту историю
восприняли с нескрываемым скепсисом, но факт остался
фактом: тренер и его подопечная надолго оказались вне
большой игры. Вернуться в сектор Надежда Остапчук сможет

в августе следующего года. Предваряя этот интригующий
«камбек», мы решили попытаться понять, с чем и зачем
будут возвращаться в сектор Надежда Остапчук и ее тренер.
Поговорить с Александром Николаевичем мы хотели за
чашечкой кофе. Хотели не просто так. История
дисквалификации лишь два дня побывшей в ранге
олимпийской чемпионки Надежды Остапчук оказалась в
итоге напрямую связана с этим напитком, в который вроде
как тренер подсыпал запрещенный препарат. От кофе
Александр Николаевич отказался: выяснилось, что сам он
давным–давно предпочитает чай. А вот Надежда —
кофеманка. За что, по официальной версии, и поплатилась...

Капелло у руля российской
сборной «заслуживающие
доверия источники»
упорно называют Ле�
онида Слуцкого. Раз
называют — значит,
вероятность велика,
а список из Олега
Кононова, Юрия
Семина и Александ�
ра Бородюка в боль�
шей мере «страхово�
чный». И мало кого
интересует, что на
руках у Леонида Вик�
торовича действую�
щий контракт с
ЦСКА, что руково�
дство клуба всегда бы�

ло против совмещения должностей, а до на�
чала сезона — меньше недели. Но ни эти ар�
гументы, ни печальный опыт совмещения

постов Валерием Газзаевым, ни отсутст�
вие у Слуцкого опыта работы с нацио�
нальной командой и банального вре�
мени для кардинальных ее перестро�
ений никого, похоже, не заставляют
даже задуматься. Впереди — до�
машний чемпионат мира, а раз
«все для фронта, все для победы»,
то и у сборной должен быть луч�
ший тренер. Пусть не мира, то хо�

тя бы страны.
Не менее показательна и развива�

ющаяся параллельно история московско�
го «Динамо». Состоявшаяся в этом клу�
бе тренерская рокировка (помните про

неделю до старта сезона?) прошла по,

увы, cтавшему уже стандартным для россий�
ского футбола сценарию. В нем нет места
для стратегии и результата. Есть только
деньги и те, кто ими распоряжается по сво�
им усмотрению и прихоти. Леонид Кучук и
Виктор Гончаренко на эту тему могут много
рассказать. Сегодня «в продолжение темы»
— Станислав Черчесов. Понятно, что в «Ди�
намо» тренера приглашали другие люди и
под другие амбиции. Понятно, что ситуация
в «Динамо» после санкций УЕФА, за нару�
шение финансового фэйр–плей исключив�
шего клуб из Лиги Европы, не самая радуж�
ная. Но зачем же обставлять дело так топор�
но? Рулить командой ныне доверено Андрею
Кобелеву, который только неделю назад стал
спортивным директором клуба.

Дмитрий КОМАШКО.
komashko@sb.by

Ф
О

Т
О

  
Р

Е
Й

Т
Е

Р.

Ф
О

Т
О

  
Р

Е
Й

Т
Е

Р.

Ф
О

Т
О

  
В

И
Т

А
Л

И
Я

Г
И

Л
Я

, 
«С

Б
».



СКАНВОРД

По горизонтали: Масштаб. Гарда. Джинсы.
Лигроин. Ровня. Бутирометр. Актив. Пеон. Туер.
Гало. Арк. Есаул. Галс. Билан. Аманат. Соус. Ливр.
Жаба. Триера. Агора. Нагар. Вода. Апланат.

По вертикали: Голубь. Слобожанка. Брегет.
Лобан. Агава. Чадо. Рентген. Огон. Жиро. Страда.
Бином. Пена. Арат. Вебер. Абсент. Ласт. Яранга.
Аргали. Толкание. Лавр. Буланова. Астра.

Ответы на сканворд, 
опубликованный 14 июля

15 июля
1240 г. Дружины новгородского
князя Александра Ярославича
одержали победу над шведами на
Неве. Домой, в Новгород, он возв0
ратился князем Невским.

1410 г. Войско Тевтонского ордена понесло сокруши0
тельное поражение от объединенных армий Польского
королевства и Великого княжества Литовского в Грюн0
вальдской битве. Всей союзной армией командовал
Ягайло, войсками Великого княжества Литовского —
Витовт. Битва стала началом заката ордена, остановила
его агрессию на восток, содействовала экономическому
развитию Польши и ВКЛ, которые получили возмож0
ность шире участвовать в международной торговле на
Балтийском море.

1900 г. Дата рождения Владимира Дубовки, белорус0
ского поэта, прозаика, переводчика. Писал также для
детей. В 1930 г. репрессирован. Реабилитирован в 1957
году.

1910 г. В деревне Бушмичи Брестского уезда родился
Владимир Стельмах, театральный деятель, писатель. С
1930 года актер ТРАМа, театра юного зрителя имени
Н.Крупской, директор театров имени Я.Коласа, оперы и
балета, имени Я.Купалы, ТЮЗа. Стельмах–актер в наи0
большей степени проявил себя в характерных ролях,

требующих использования ярких, соч0
ных красок.

1930 г. Дата рождения Геннадия Поло0
ки, кинорежиссера («Республика
ШКИД», «Интервенция»). Умер в 2014
году.

1940 г. Совнарком СССР утвердил
«Положение о дисциплинарном баталь0

оне в Красной Армии».

1975 г. Начался первый совместный полет космичес0
ких кораблей двух стран — советского корабля «Со0
юз–19» и американского «Аполлона».

2005 г. Архитектурно–культурный комплекс рези0
денции Радзивиллов в Несвиже и Дуга Струве внесе0
ны в Список всемирного наследия ЮНЕСКО. Такое
решение принято на 29–й сессии Межправитель0
ственного комитета по охране всемирного культур0
ного и природного наследия, проходившей в городе
Дурбан (ЮАР).
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Кроме смеха!

С годами незамужняя
женщина с надеждой про�
износит ранее ненавистное
слово «бабник».

* * *
— Чего нет в женской су�

мочке?

— Чего–чего! Места в
ней нет!

* * *
— Беру свои слова обрат�

но... 
— Ты решил извиниться? 
— Нет! Я придумал новые!

Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр=индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр=индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02�05 05�08 08�11 11�14 14�17 17�20 20�23 23�02

16.07.2015 г. 2 1 2 1 2 1 2 2

Прогноз
геомагнитной

обстановки

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев
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По данным Республиканского гидрометеоцентраПОД ГРАДУСОМ
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Ветер, 
м/сек.,

4�9

Ветер, 
м/сек.,

3�8 
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я

Ветер, 
м/сек.,

4�9 

Ветер, 
м/сек.,

4�9 

Ветер, 
м/сек.,

4�9 

Влажность
воздуха, %

75
Влажность
воздуха, %

75
Влажность
воздуха, %

65
Влажность
воздуха, %

60
Атм. давл., 
мм рт.ст.

739
Атм. давл., 
мм рт.ст.

748
Атм. давл., 
мм рт.ст.

749
Атм. давл., 
мм рт.ст.

743

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +31,8
о
С в 2001 году, cамая низкая температура воздуха +5,3

о
С в 1968 году. Астрономический календарь для Минска: новолуние 16 июля; восход Солнца —  4.56; заход — 21.34; долгота дня — 16.38.

Ветер, 
м/сек.,

3�8 

Влажность
воздуха, %

75
Атм. давл., 
мм рт.ст.

745
Влажность
воздуха, %

65
Атм. давл., 
мм рт.ст.

740

+20+10+12 +21+21+13+23+11+20+13+12 +20

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

40
Влажность
воздуха, %

65
Атм. давл., 
мм рт.ст.

743
Атм. давл., 
мм рт.ст.

752
Атм. давл., 
мм рт.ст.

753
Атм. давл., 
мм рт.ст.

746

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Влажность
воздуха, %

50
Атм. давл., 
мм рт.ст.

751
Влажность
воздуха, %

50
Атм. давл., 
мм рт.ст.

745

+22+11+11 +22+23+11+27+10+26+9+10 +23

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Ветер, 
м/сек.,
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Ветер, 
м/сек.,

4�9

Ветер, 
м/сек.,
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Ветер, 
м/сек.,
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Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

70
Атм. давл., 
мм рт.ст.

742
Атм. давл., 
мм рт.ст.

751
Атм. давл., 
мм рт.ст.

752
Атм. давл., 
мм рт.ст.

745

Ветер, 
м/сек.,

4�9 

Влажность
воздуха, %

50
Атм. давл., 
мм рт.ст.

749
Влажность
воздуха, %

65
Атм. давл., 
мм рт.ст.

743

+20+11+12 +20+21+13+24+11+22+10+11 +20
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